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Мобилизовать все резервы для 
выполнения плана 
строительства жилья

Ноябрьский Пленум ЦК КПСС, 
наряду с другими важнейшими 
вопросами развития экономики на
шей страны, большое внимание уде
лил улучшению капитального стро 
ительства в стране, ускорению тем
пов промышленного и жилищного 
строительства. На эти цели отпу
скаются громадные средства. Для 
индустриализации строительства 
жилищ возводятся новые заводы 
строительной индустрии. В этом 
можно убедиться и на примере на
шей области. Весной в Томске пу
щен завод ячеистых бетонов, в но
ябре введен в эксплуатацию завод 
1фупнопанельного домостроения 
мощностью 70 тысяч квадратных 
метров жилья в год.

Из года в год увеличиваются ка
питальные вложения на строитель
ство жилья в Томске и области.

До конца четвертого года семи
летки остается немного времени. 
Но^из всех строительных организа
ций только трест «Промстрой» и 
строительно-монтажный участок 
№  10 треста «Запсибтрансстрой» 
успешно справились с планом сда
чи жилья. Завершает выполнение 
годового плана строительства 
жилья трест «Томлесжелдорстрой». 
При плане 27,5 тысячи квадратных 
метров жилищной площади за один
надцать месяцев сдано более 25,7 
тысячи квадратных метров.

Большинство коллективов строи
тельных организаций области не 
выполнило установленных государ
ственных заданий по вводу жилья 
в эксплуатацию. В целом по обла
сти годовой план за 11 месяцев 
выполнен меньше, чем на 60 про
центов.

Срыв заданий по вводу в строй 
жилья —  результат серьезных не
достатков в организации производ
ства. На многих пусковых объектах 
слабо используются внутренние ре-
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зервы, плохо организован труд ра 
бочих. Несмотря на отставание, на 
сдаточных объектах работы, как 
правило, ведутся в одну смену, 
многие трудоемкие операции вы
полняются вручную, а мехайизмы 
простаивают.

Крайне нетерпимое положение 
сложилось в тресте «Жилстрой», 
который должен сдать в этом году 
больше 40 тысяч квадратных мет
ров жилищной площади. За 11 
месяцев томичи недополучили от 
треста более половины запланиро
ванных квартир.

Разработанный и утвержденный 
график сдачи домов срывается. На 
всех объектах треста допускаются 
длительная раскачка, большие про
стои. Так, на строительстве обще
жития инженерно-строительного ин
ститута из-за необеспеченности ин
струментом 60 человек не работа
ли целую смену. Часто простаива
ют рабочие из-за различных непо
ладок и на других стройках треста.

По вине управления механизации 
совнархоза строящиеся дома по Ир
кутскому тракту, в поселке Степа- 
новка и другие долгое время не 
обеспечиваются горячей водой. 
И. о. начальника управления тов. 
Кнительшот предпочитает отделы
ваться. одними обещаниями и не 
предпринимает мер для ускорения 
работ.

Большую тревогу вызывает без
ответственное отношение к делу на
чальника участка «Сибтеплоизоля- 
ция» тов. Губина. Он совершенно 
не придерживается совмещенных

графиков работ на объектах. По 
вине участка задерживают тепло
изоляционные работы на пусковых 
домах по Иркутскому тракту.

Строители часто простаивают из- 
за отсутствия железобетона, сто
лярных изделий, половой рейки. 
Продукция треста «Стройдеталь» 
во многих случаях низкого качест
ва, на стройки завозится несвоевре
менно.

Предъявляемые к сдаче объ
екты часто имеют много недо
делок, особенно цо наружному бла
гоустройству, теплоснабжению, 
внутренней отделке квартир. Руко
водители СУ-11 треста «Ж ил
строй», СУ-1 треста «Томскстрой» 
мирятся с частыми случаями бра
кодельства.

На устранение брака, на пере
делки затрачивается немало 
средств и труда и в других строи
тельных организациях. Из 87 при
нятых в этом году в эксплуатацию 
объектов лишь 7 получили отлич
ную оценку.

На ноябрьском Пленуме ЦК 
КПСС товарищ Н. С. Хрущев гово
рил: «Людей, которые только бол
тают о том, что наша продукция 
должна быть лучшей в мире, а са
ми выпускают брак, нужно, как го
ворится, на пушечный выстрел не 
подпускать к руководству пред
приятиями».

Руководители строительных ор
ганизаций должны сделать из этих 
слов конкретные выводы.

Мало помогают строителям в ис
правлении создавшегося положения 
коллективы ряда предприятий, для 
которых возводятся дома.

Срывают работы зачастую и са
ми заказчики. Отдел капитального 
строительства горисполкома, на
пример, долгое время не выдавал 
бойлера для общежития школы-ин
терната №  2. По вине заказчика 
была прекращена отделка помеще
ния.

Время не ждет. Заканчивается 
четвертый год семилетки. Сейчас 
дорог каждый день, каждый час. 
Надо принять неотложные меры 
для ускорения темпов работ. Пар
тийные, профсоюзные организации 
и хозяйственные руководители 
строек должны использовать все 
возможности для ликвидации допу
щенного отставания, сконцентриро
вать рабочих и материально-техни
ческие ресурсы на пусковых объек
тах. Надо немедленно организовать 
двух- и трехсменную работу на сда
точных домах, создать все условия 
для высокопроизводительного труда 
строителей, обеспечить каждый 
объект сантехническим и электро 
техническим оборудованием.

Необходимо смелее и шире внед
рять передовые методы труда и 
прогрессивные строительные мате
риалы. Хорошо, например, зареко
мендовало себя пррменение сухой 
штукатурки: сокращаются затраты 
труда, возрастают темпы работ. Но 
в Томске этот метод не получил 
должного распространения.

Партийные и профсоюзные орга
низации должны возглавить тру
довой подъем строителей, вызван
ный решениями ноябрьского Плену
ма ЦК КПСС, шире развернуть со
ревнование за выполнение плана 
четвертого года семилетки по строи
тельству жилья, своевременно и 
высококачественно завершить все 
работы на пусковых стройках.

Беседа Н. С. Хрущева 
с И  Осипом Броз Тито

7 декабря в Кремле состоялась 
встреча Первого секретаря Централь
ного Комитета КПСС, Председателя 
Совета Министров СССР Н. С. Хруще
ва с генеральным секретарем Союза 
коммунистов Югославии, президентом 
Федеративной Народной Республики 
Югославии Иосипом Проз Тито.

Был продолжен товарищеский об
мен мнениями по всесторонним воп
росам дальнейшего развития брат
ских советско-югославских отноше
ний. Беседа проходила в духе откро
венности и полного взаимопонимания.

С советской стороны в беседе при
няли участие первый заместитель 
Председателя Совета Министров СССР 
к. И. Микоян, секретарь Центрально
го Комитета КПСС Ю. В. Андропов, 
Министр иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, заместитель Министра 
иностранных дел СССР Н. П. Фирю- 
бин, посол Советского Союза в Феде

ративной Народной Республике Юго
славии А. М. Пузанов, заведующий 
пятым европейским отделом МИД 
СССР С. Т. Аставин.

С югославской стороны в беседе 
участвовали заместитель председате
ля  Союзного исполнительного веча 
А. Ранкович, председатель Народаой 
скупщины Сербии И. Веселинов, 
председатель Народного собрания Ма
кедонии Л. Арсов, заместитель пред
седателя Исполнительного веча Хор
ватии И. Краячич, член Союзного 
исполнительного веча Б. Крайгер, 
председатель Комиссии по междуна
родным связям социалистического со
юза трудового народа Югославии 
Д. Видич, генеральный секретарь 
президента Б. Црнобрня, а также по
сол Федеративной Народной Респуб
лики Югославии в Советском Союзе 
Ц. Миятович.

(ТАСС).

У  К  А З

 ̂ Асиновцы выполнили годовой план 
продажи мяса и яиц

Животноводы Асиновского района на месяц раньше срока завершили 
выполнение годового плана продажи мяса государству. На 4 декабря про
дано 2 .033  тонны мяса, в том числе 88 тонн сверх плана. Особенно хорошо 
идет продажа мяса государству сверх плана в колхозах «Коммунист», 
«Роди на », имени Жданова, «З ар я ».

, Птицеводы района на месяц раньше выполнили годовой план продажи 
*  яиц государству. Продано более 1 миллиона яиц. Колхозники сельхозарте

ли  имени Ленина продали 168 тысяч яиц при плане 150 тысяч, сельхоз
артели «4 0  лет Октября» —  164 тысячи при плане 130 тысяч. Продажа 
яиц сверх плана продолжается.

Льноводы района продали более' 8 тысяч центнеров высококачествен
ных льносемян при плане 5 .700  центнеров. Это составляет 140,7 процен
та к годовому плану. Почти на одну тысячу центнеров больше плана про
дали льносемян высокого класса колхозы имени Кирова, имени Ленина, 
«З а р я ».

Замечательный успех 
К чабана Н . А . Эсмухамбетова

Президиума Верховного Совета СССР
06 образовании Государственного комитета 
Совета Министров СССР по электротехнике
Президиум Верховного Совета СССР постановляет:
Образовать Государственный комитет Совета Министров СССР по элек

тротехнике.
Совету Министров СССР утвердить перечень организаций и предприя

тий, подлежащих передаче в ведение указанного Комитета.
Председатель Президиума Верховного Совета СССР

Л. БРЕЖНЕВ.
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
7 декабря 1962 г.

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

06  образовании Государственного комитета 
Совета Министров СССР по легкой промышленности

Президиум Верховного.Совета СССР постановляет:
Образовать Государственный комитет Совета Министров СССР по легкой 

промышленности;
■ Совету Министров СССР утвердить перечень организаций и предприя

тий, подлежащих передаче в ведение указанного Комитета.
Председатель Президиума Верховного Совета СССР

Л, БРЕЖНЕВ.
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
7 декабря 1962 г.

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

06 образовании Государственного комитета 
Совета Министров СССР по пищевой

п р о м ы ш л е н н о с т и

Президиум Верховного Совета СССР постановляет:
Образовать Государственный комитет Совета Министров СССР по пище

вой промышленности.
Совету Министров СССР утвердить перечень организаций и предприя

тий, подлежащих передаче в ведение указанного Комитета.
Председатель Президиума Верховного Совета СССР '

Л. БРЕЖНЕВ.
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
7 декабря 1962 г.

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

06  образовании Государственного комитета 
Совета Министров СССР по торговле

Президиум Верховного Совета СССР постановляет:
Образовать Государственный комитет Совета Министров СССР по тор

говле.
Председатель Президиума Верховного Совета СССР

Л. БРЕЖНЕВ.
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
7 декабря 1962 г.

За уроусай будущего года надо бороться сейчас

Обязательства молодых ТРАКТОРЫ
KVKVovaoBOflOB ОТРЕМОНТИРУЕМк у к у р у з о в о д о в  д

Механизаторы колхоза «Родина» с 
горячим одобрением встретили реше
ния ноябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Они стремятся внести свой вклад в 
выполнение общегосударственной за
дачи: довести заготовки зерна по 
стране в следующем- году до 4 мил- 

Щ  лиардов 200 миллионов —  4 мил
лиардов 500 миллионов пудов. Меха
низаторы организованно готовятся к 
весеннему севу. Сразу же после за
вершения уборки урожая и постанов
ки техники на зимнее хранение они 
начали ремонт тракторов и прицеп
ного инвентаря. К началу декабря 
из 11 тракторов приведены в готов
ность 4. Два из них трактористы 
Н. Колегов и В. Рожко отремонтиро
вали в колхозной мастерской. Два 
трактора —  «Б еларусь » и ДТ-54 
—  отремонтированы в мастерских 
Бакчарского отделения «Сельхозтех
ники». На днях из мастерских отде
ления «Сельхозтехники» выйдет еще 
один трактор ДТ-54. На линейку 
готовности поставлен один комбайн.

Хорошо идет ремонт прицепного 
инвентаря. Механизаторы подготови
ли к работе две безлафетные жатки, 
семь сеялок, четыре лущильника, че
тыре культиватора, кукурузосажалку. 
Осталось подготовить две сеялки, 
семь плугов, бороны.

 ̂ Ремонт прицепного инвентаря мы 
закончим к 1 февраля, а к 1 марта 
поставим.на линейку готовности все 
тракторы.

В этом году в колхозе построен но
вый трехрядный коровник на 210 
голов. Сейчас механизаторы помога
ют животноводам механизировать по
мещение. Закончена установка авто
поилок.

На ремонте техники и монтаже 
механизмов в коровнике хорошо тру г̂ 
дятся механи*аторы С. Рязанцев, 
И. Порцев, И. Кузнецов, А. Кадочни
ков.

Ф. РЕВЕРА,
механик колхоза «Родина» Бак
чарского района.

Ш '

Имя молодого кукурузовода Евге
ния Мархонько из колхоза имени 
Калинина „хорошо известно тружени
кам сельского хозяйства Кривошеин- 
ского района. В-нынешнем году он 
вырастил по 620 центнеров зеленой 
массы кукурузы с каждого из ста 
гектаров посевов.

На' будущий год тов. Мархонько 
наметил еще более высокий рубеж: 
вырастить «чудесницу» на площади 
125 гектаров, взять с каждого гекта
ра не менее 650 центнеров зеленой 
массы.

Своего товарища, избранного деле
гатом на областной слет молодых ку
курузоводов, поддержали механизато
ры П. Либрихт из сельхозартели «Я с 

ный п уть », В Шитик и П. Дроздов 
из колхозов имени Жданова и «З ар я ». 
Они взяли обязательство вырастить 
в будущем году по 4 5 0 — 550 цент
неров зеленой массы кукурузы с гек
тара.

Весной на поля Кривошеинского 
района выйдет 12 молодежных куку
рузоводческих механизированных 
звеньев. Они будут выращивать «к о 
ролеву полей» на площади 1.300 
гектаров. Взять с каждого из них не 
менее 400 центнеров зеленой массы 
—  вот обязательство молодых куку
рузоводов.

Г. ТРОФИМОВ.
На снимке; Е. Мархонько.

Фото г. Власова.
В ЙЗ ■

ТАКИМИ СЕМЕНАМИ СЕЯТЬ НЕЛЬЗЯ
Руководители передовых хозяйств 

Туганскбго района^ подработке семян 
уделяют много внимания. На Турун- 
таевской ферме , совхоза «П обеда», 
где управляющим тов. Беляев, а аг
рономом тов. Сельгейм, семена и по 
чистоте и по всхожести' доведены до 
посевных кондиций. Подготовлены 
семена к весне на Перовской ферме 
совхоза.

На Подломской ферме ежедневно в 
две смены работают пять сложных 
зерноочистительных машин. К 17 де
кабря все семена будут доведены до 
посевных кондиций по чистоте.

Но в большинстве хозяйств Туган- 
ского района дела с очисткой семян 
обстоят ' плохо. В ■ контрольно-семен
ной лаборатории проверено 9 9 ,9 'про
цента, семян. 78 процентов из них 
оказались некондиционными. Особен
но плох'о организована очистка се
мян. Колхозы i имеют 80 'процентов 
семян, некондиционных по чистоте. 
В сельхозартелях «Б орец », имени 
XIX партийного съезда, имени Пуш
кина и имени XX партийного, съезда

все еще не приступили к очистке 
семян. Колхозникам сельхозартели 
«Б орец » предстоит очистить от сор
няков около 2 тысяч центнеров се
мян. Здесь есть сложная зерноочи
стительная машина, но ее до сих

пор не пустили в работу, потому что 
к зерноскладу не подведена электри
ческая линия. Непонятно, чего выжи
дают руководители колхоза.

В. КУЗНЕЦОВ, 
наш внештатный корреспондент.

З А  С П И Н О Й  П Е Р Е Д О В Ы Х
Обсуждая записку товарища 

Н. С. Хрущева в Президиум ЦК 
КПСС, труженики Парбигского тер
риториального управления наметили 
ряд мероприятий, направленных на 
повышение урожайности всех куль
тур, особенно пропашных.

ПарбигС'Кое производственное уп
равление с 1 по 10 декабря объяви
ло ударный декадник по вывозке на 
поля местных' удобрений. За 5 дней 
декадника колхозы «Заветы Ленина»', 
«Советский Север» Парбигского рай
она вывезли на поля от 100 до 200 
тонн перегноя. В Чаинском районе 
всеми хозяйствами вывезено' ■ 630 
тонн, в Парбигском —  428  тонн.

Но не во всех хозяйствах правиль

но оценили значение этих работ. В 
колхозе имени Ленина Парбигского 
района много разговоров ведется' о 
повышении урожайности полей, да 
мало дела. За время декадника здрсь 
не вывезено ни одной тонны пере
гноя.

Не вывозит на по.чя местные удоб
рения колхоз «Рассвет » Бакчарского 
района, хотя здесь правлением кол
хоза было принято решение с 1 по 

10 декабря доставить на поля не ме
нее 1 .500  тонн перегноя.

Из 25 хозяйств Парбигского произ
водственного управления ни одной 
тонны не Бывезйи И  хозяйств.

А. СМЫШЛЯЕВ.

В  G 4 E T  1 9 6 3  Г О Д А
Ноябрьский Пленум ЦК КПСС выз

вал новый прилив трудовой активно
сти у членов нашей бригады. С 
большим подъемом трудилась, бригада 
в дни работы Пленума ЦК КПСС. 
Ежедневная .выработка на раскряжев
ке древесины достигала 87 кубомет
ров, а в отдельные дни— 100 кубомет
ров леса при норме 60 кубометров. 
Ударная вахта продолжается.

Наша бригада брала обязательство 
раскряжевать за год .18 тысяч кубо
метров древесины. Свое слово мы 
сдержали. 'Годовое обязательство .вы
полнили досрочно, к 5 декабря. Осо
бенно высокой производительности

бригада достигла в 'о к т я б р е 'и  нояб
ре. В октябре мы разделали 2.141 
кубометр, а в ноябре —  свыше 1.600 
кубометров.'

В бригаде 'Нас шесть человек. Каж
дый хорошо знает свое дело. Рабочий 
день мы начинаем с Откатки’раскря
жеванной древесины. Подготовив ме
сто для штабелевки, начинаем обруб
к у  сучьев, разметку и раскряжевку 
древесины. Умело и быстро ведут об
рубку сучьев рабочие И. Нохрин и 
В. Бочкарев. Еще не было случая, 
чтобы по их вине задерживалась раз
делка древесины. Сортировщик

С. Бавский, откатчик тов. Малышев 
не уходят со своих мест до тех пор, 
пока не будет разделана вся древе
сина. Много внимания мы уделяем 
качеству разделанной древесины, не 
допускаем того, чтобы деловая древе
сина по нашей вине шла в дрова.

До конца года бригада разделает 
сверх обязательства не менее 1 .500 
кубометров леса.

М. ТРУШЕВ,
бригадир бригады раскряжевщи
ков нижнего склада Нюрольскогр 
лесопункта Нюрольского лес
промхоза.

Из  onbimd 1962 года повысили ЖИРНОСТЬ МОЛОКА
Никита Сергеевич Хрущев напра

вил письмо старшему чабану племен
ного овцесовхоза «Ш елковский» Че
чено-Ингушской АССР Н. А. Эсму- 
хамбетову, в котором сердечно no- 

IP здравляет Наурды Акватовича и его 
товарищей по бригаде с выполнени
ем принятых обязательств.

Бригада тов. Эсмухамбетова выра
стила от каждых ста тонкорунных 
овцематок по 141 ягненку, настриг
ла по 6,8 килограмма шерсти с каж
дой овцы. Это замечательная трудо
вая победа.

Товарищ Н. С. Хрущев желает жи
вотноводу дальнейших успехов в тру

де на благо Родины, доброго здоровья 
и личного счастья. Он передает также 
горячий привет всему коллективу 
совхоза.

В своем письме Первому секрета
рю ЦК КПСС, Председателю Сове
та Министров СССР товарищу 
Н. С. Хрущеву старший чабан тов. 
Эсмухамбетов рассказывает, как его 
бригада успешно выполнила обяза
тельство, сообщает о своих планах 
на будущее. Бригада удостоена зва
ния коллектива коммунистического 
труда, на ее базе создана республи
канская школа передового опыта.

(ТАСС ).

Подводя итоги года, мы должны, 
как указывал в своей записке в Пре
зидиум ЦК КПСС товарищ Н. С. Хру
щев, сделать глубокий анализ резуль
татов, достигнутых в 1962 году, раз
работать планы увеличения произ
водства сельскохозяйственных про
дуктов в 1963 г.

В колхозах и совхозах у нас забо
тятся об увеличении надоев молока. 
И это правильно. Но при этом многие 
руководители хозяйств забывают о 
повышении жирности молока. А  ведь 
борьба за повышение жирности мо
лока позволит каждому хозяйству 
при тех же надоях больше продавать 
государству молочной продукции. В

этом можно убедиться на примере на
шего колхоза «Северное-сияние».-

В дойном стаде у нас преобладают 
коровы черно-пестрой породы. Они 
отличаются высокими надоями, но 
дают молоко: с низким содержанием 
жира. В прошлые годы средняя жир
ность молока в нашем колхозе была 
несколько ниже базисной. Чтобы ком
пенсировать недостачу жира в прода
ваемом молоке, мы ежегодно вынуж
дены были дополнительно вывозить 
700— 750 центнеров молока, а это 
—  17 — 18 процентов всего сданного 
молока.

Большие потери молока из-за ма
лой его жирности встревожили прав
ление колхоза. Мы стали искать пу

ти повышения жирности молока. При
меняли двухфляжное доение. Более 
жирное молоко сдавали государству, 
а часть надоя с меньшим содержа
нием жира расходовали на, выпойку 
телятам и другие внутрихозяйствен
ные нужды. Но это не повышало фак
тическую жирность молока по всему 
стаду.

Посоветовавшись с передовыми 
животноводами колхоза, мы постави
ли  оплату труда доярок в зависи
мость не только от количества, но 
и от полученной ж ирности, молока. 
Раньше трудодни дояркам начисля
лись только за фактически надоен
ное молока без учета его жирности.

Теперь каждая доярка стремится

не только получить высокий надои, 
но и добиться более высокой жирно
сти молока. Теперь доярка не оста
вит непродоенной ни одну корову. 
Она знает: в последних струйках мо
лока содержится самый большой 
процент жира. Жирность зависит так
же от чистоты молока. Поэтому до
ярки стремятся хорошо промывать 
вымя коров, содержат в безукориз
ненной чистоте посуду. После меха
нической дойки мы обязательно под- 
даиваем коров вручную, так как при 
машинной дойке не все коровы до 
конца отдают молоко.

Как же мы начисляем оплату до
яркам? Каждый день берем пробы 
молока от каждой группы коров и

определяем его жирность. Таким об
разом, выводится средняя жирность 
молока каждой группы коров за ме
сяц. Если жирность молока выше 
базисной, доярка получает оплату за 
большее количество молока, чем она 
фактически надоила.

Такой принцип оплаты труда до
ярок позволил колхозу без дополни
тельных затрат поднять жирность 
молока на 0,3 процента, В 1961 го
ду от повышения жирности колхоз 
сберег более 220  центнеров молока. 
В денежном выражении экономия от 
этого составила 2.768 рублей.

Е. ИВАНОВА, 
зоотехник колхоза «Северное 
сияние» Бакчарского района.
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Р е ш е н и я  П л е н у м а  Ц К  К ПСС п р е тв о р и м  в жизнь

Н А У К У -Н А  С Л У Ж Б У  НАРОДНОМ У ХОЗЯЙСТВУ
«П а р т и я  б у д е т  в с ем е р н о  со д ей ств о в а ть  д а л ь н е й ш е м у  

у с и л е н и ю  р о л и  н а у к и  в с т р о и т е л ь с т в е  к о м м ун и сти ч е с к о го  
о б щ е ств а , п о о щ р ен и ю  и ссле д ов а н и й , о т к р ы в а ю щ и х  н ов ы е  
в о зм о ж н о сти  в р азв и ти и  п р о и з в о д и т е л ь н ы х  с и л , ш и р о к о м у  
и б ы с т р о м у  в н ед р ен и ю  в п р а к ти к у  н ов ей ш и х  н а у ч н о -т ех 
н и ч еск и х  д ости ж ен и й , р е ш и т е л ь н о м у  п о д ъ е м у  эк сп е р и м е н 
т а л ь н ы х  р абот , в том  ч и с л е  н еп оср ед ств ен н о  на п р о и зв о д 
стве , о б р а зц о в о й  п оста н ов к е  н а у ч н о -т е х н и ч ес к о й  и н ф ор 
м ации , в сей  с и с т е м ы  и зу ч е н и я  и р а сп р о стр а н ен и я  о т е ч ес т 
в е н н о го  и з а р у б е ж н о г о  п ер е д о в о го  оп ы та . Н а у к а  стан ет  в 
п о лн о й  м е р е  н еп о ср ед ств ен н о й  п р о и зв о д и т е ль н о й  с и л о й » .

(И з  П р о гр а м м ы  К П С С ).
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РАБОТАЕТ БЕТАТРОН
Когда говорят 6 современных ус

корителях заряженных частиц, обыч
но имеют в виду грандиозные уста
новки, предназначенные для ускоре
ния частиц до очень больших энер
гий —  от сотен миллионов до. де
сятков миллиардов электронвольт. 
Такие ускорители всегда представля
ют сйббю уникальные сооружения, 
применяющиеся исключительно для 
научных исследований в области 
ядерной физики.

Существует, одкако, другая ка
тегория ускорительных установок —  
так называемые ускорители заряжен
ных частиц на малые энергии. К ним 
относится несколько принципиально 
различных типов ускорителей и в 
том числе индукционные ускорите.чи 
электронов —  бетатроны, о которых 
мы и расскажем.

Бетатрон, как и крупные ускори
тели, предназначавшийся первона- 

■ чально для экспериментальных физи
ческих исследований, в настоящее 
время стал весьма широко исполь
зоваться в медицине и биологии, ме
таллургии и машиностроении и т. д. 
Этому способствовали некоторые ка
чества тормозного излучения, позво
ляющие проводить работы, не выпол
нимые с помощью обь!чных рентге
новских лучей.

Например, при облучении бетатро
ном материала, равного по плотности 
биологической ткани, максимальная 
доза излучения получается на неко
торой глубине под поверхностью. Это 
даёт возможность создавать на за
данной глубине организма человека 
или животного дозу, необходимую для 
ф азрш ёния, например, раковой опу.- 
,холи.

благодаря относительно высокой 
энергии тормозное излучение бетатро
на обладает огромной проникающей 
способностью и может за несколько 
минут «просветить» стальную отлив
ку  толщиной до 500 миллиметров.

Импульсный характер излучения 
дает возможность производить рентге
новскую' съемку быстродвижущихся 
ответственных деталей машин и ме
ханизмов для наблюдения за дефор
мацией или износом этих деталей в 
процессе работы. Возможна также 
рентгеновская съемка быстротекущих 
физических или химических процес
сов.

Тормозное излучение бетатрона 
при прохождений через вещество вы
зывает в нем ряд сложных физиче
ских й химических изменений. Неко
торые физические изменения, напри
мер, фотоядерные реакции, являются 
интересными сами по себе и Служат 
предметом исследования специали- 
стйв-физиков. Другая часть физиче
ских процессов и химические про
цессы взаимодействия излучения с 
веществом вызывают изменения 
свойств облучаемых объектов. Это 
помогает ученым в поисках радиа- 
ционно устойчивых материалов —  
специальных материалов, обладаю
щих повышенными качествами (теп
лостойкостью, морозостойкостью, эла
стичностью, большей химической ак
тивностью и т. д.).

Сейчас делаются попытки приме
нить излучение бетатронов для холод
ной стерилизации продуктов питания 
(например, д.тя консервирования сы
рого мяса и свежей рыбы) и медика
ментов —  главным образом, антибио
тиков, которые нельзя стерилизовать 
нагреванием.

Новые экспериментальные, науч
ный И iexHH4ecKHe возможности, от
крывающиеся перед учеными, инже
нерами и врачами с введением в экс
плуатацию бетатронов, позволили бы
стро Я достаточно широко внедрить 
бетатроны В науку и технику.

Однако по мере развития научных 
исследований и практических дости
жений вО всех отраслях народного хо
зяйства требования к бетатрону, как 
источнику излучения, становятся все 
более жесткими. В настоящее время, 
например, для более широкого внед
рения бетатрона необходимо резко 
увеличить основную его техническую 
характеристику —  интенсивность из
лучения.

Увеличение интенсивности излу
чения поведет к соответствующему 
сокращению сеанса облучения боль
ного при лечении злокачественных 
опухолей; резко сократит время, 
необходимое для просвечивания тол
стостенных деталей при дефектоско
пий, то есть поведет к значительному 
увеличению производительности тру
да.

В радиационной химии и фармако
логии при облучении объектов требу
ются очень больщие дозы излучения. 
А  обычный бетатрон сможет обеспе
чить необходимую дозу только в тече

ние одного— двух месяцев непрерыв
ной работы.

Поэтому основная проблема при 
разработке новых ускорителей элек
тронов на ма.чые энергии —  это мак
симальное уве.чичение интенсивности 
излучения. Над этой проблемой в на
стоящее время работают многие на
учные лаборатории как в СССР, так 
и за границей. В научно-исследова
тельском институте ядерной физики, 
электроники и автоматики при Том
ском политехническом институте в 
течение последних пяти лет тоже ве
дутся такие работы.

В 1961 году сдан в эксплуатацию 
импульсный двухкамерный стереобе
татрон на 25 миллионов электрон- 
вольт, созданный в институте. Ин
тенсивность его излучения в 100—  
200 раз превышает интенсивность 
излучения существующих как в 
СССР, так и за рубежом бетатронов 
на ту же энергию. Это достигнуто за 
счет высоковольтного ввода электро
нов в ускорение (до 400 тысяч 
вольт), примененного впервые в 
практике бетатроностроения, а также 
за счет значительного увеличения ра
бочего междуполюсного пространства 
бетатрона.

Стереобетатрон генерирует одно
временно два скрещивающихся пучка 
тормозного гамма-излучения. Он про
свечивает слой свинца толщиной до 
140 ми.члиметров за время, равное 
одной миллионной доле секунды. Ма
лые размеры фокусного пятна на ми
шени бетатрона обеспечивают хоро
шую чёткость снимка при просвечи
вании изделия. На стереобетатроне 
проводятся интересные исследования.

В настоящее время смонтирован и 
запущен в пониженном режиме но
вый бетатрон на 25 миллионов элек
тронвольт, предназначенный специ
ально для изучения фотрядерных ре
акций. '

Одновременно ведется разработка 
нового двухкамерного стереобетатро
на на 15 миллионов электронвольт с 
высокой интенсивностью излучения. 
Изготавливаются его основные узлы , и 
с начала будущего года начнется мон
таж. С помощью этого стереобетатро
на можно будет проводить контроль 
ответственных изделий машинострои
тельной промышленности.

Работы научно-исследовательского 
института по повышению интенсивно
сти излучения ускорителей электро
нов имеют серьезное народнохозяй
ственное значение.

В. МОСКАЛЕВ, 
заместитель директора научно- 
исследовательского института 
ядерной физики, электроники и 

автоматики при Томском поли
техническом институте, доцент.

в  лаборатории полупроводников Сибирского физико-технического 
института проводятся всесторонние исследования полупроводниковых 
диодов и триодов Для разрешения некоторых теоретических вопросов, 
связанных с работой этих приборов в различных режимах. Ведутся 
также поиски защитных покрытий, предохраняющих полупроводнико
вые приборы от действия окружающей среды.

Для стабилизации основных параметров приборов разрабатываются 
методы их герметизации с помощью стекол. Прибор, покрытый плен
кой из стекла специального состава, может работать без корпуса, что 
значительно уменьшает его размеры. Этот метод защиты приборов 
особенно важен сейчас при решении проблемы микроминиатюризации 
радиоэлектронной аппаратуры. Результатами исследований интересу
ются предприятия Москвы, Ленинграда и других городов Советского 
Союза.

На снимке: Василий Иванович Гаман, доцент университета, и науч
ный сотрудник физико-технического института Вера Михайловна Ка- 
лыгина в лаборатории снимают характеристики полупроводникового 
прибора.

Фото Ф. Хитриневича.

-  > 'М й
ПРОПАГАНДА МАТЕРИАЛОВ 

НОЯБРЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС

ЧТОБЫ БЫТЬ БЛИЖЕ К ПРОИЗВОДСТВУ |
в Томском научно-исследователь

ском институте вакцин и сывороток 
уже не первый год сочетается разра
ботка научных вопросов с производ
ством биологических препаратов в це
хах предприятия. Такое сочетание 
науки и практики дает, как правило, 
хорошие результаты,- Благодаря та
кому контакту науки с производст
вом, институт смог осуществить вы
пуск полного набора препаратов для 
диагностики лечения и профилакти
ки клещевого энцефалита, причем 
четыре из них созданы сотрудниками 
института.

В настоящее время закончен про
ект реорганизации отделов института. 
Новые отделы будут созданы в соот
ветствии с основными проблемами, 
поставленными перед институтом. 
Основное внимание уделяется вопро
сам иммунологии, созданию новых и

улучшению качества уже выпускае
мых нами препаратов.

Вновь создаваемый основной отдел 
^  отдел специфической профилакти
ки инфекций будет непосредственно 
связан с производством сывороток и 
анатоксинов, а отдел вирусных пре
паратов —  с лабораториями, выпу
скающими живые вакцины.

Б[амечается открытие новых ла
бораторий —  иммунохимической, 
биофизической и других.

Сейчас мы значительно сокращаем 
количество разрабатываемых тем. 
Это позволит закрепить за каждой 
темой большее количество исследо
вателей, объединить при необходи
мости ученых нескольких лаборато
рий и разрабатывать поставленные 
вопросы более глубоко и всесторон
не, Кроме того, сократятся сроки ис
следований.

Некоторым работникам придется 
изменить профиль своей работы, не
которые из молодых научных работ
ников пройдут курсы переподготовки 
при центральных институтах. Да и 
старшим товарищам надо будет овла
деть дополнительно новыми специаль
ностями, но все хорошо понимают, 
что это необходимо для дальнейшего 
развития науки.

Мы не сомневаемся в том, что ре
организация института вскроет допол
нительные резервы, позволит пра
вильнее расставить кадры, активизи
рует деятельность наших ученых, 
еще больше приблизит их к нуждам 
весьма сложного производства био
препаратов.

Б. ТРУХМАНОВ, 
директор Томского научно-иссле
довательского института вакцин 

и сывороток.

К  Ч Е М У  П Р И В О Д Я Т  М Е С Т Н И Ч Е С Т В О
В первые годы существова

ния Томского совнархоза при 
кафедрах технологии сили
катов и обогащения минераль
ного сырья нашего института 
была создана базовая лаборато
рия по исследованию нерудного 
сырья. Сотрудники ее занялись изы
сканиями'" местных материалов для 
металлургической и строительной 
промышленности Сибири.

Совместно с геологами они изучи
ли несколько крупных месторожде
ний, при комплексном использовании 
которых можно удовлетворить почти 
полностью потребность металлурги
ческих заводов в формовочных ^пес
ках и в огнеупорной глине, полно
стью обеспечить стекольные заводы 
Сибири песками.

Разведаны и изучены большие за
пасы месторождений тугоплавких 
глин, пригодных для производства 
отделочной строительной керамики.

И  К У С Т А Р Щ И Н А
половых и облицовочных плиток, са
нитарно-строительного фаянса, обли
цовочного кирпича, в масштабах, пол
ностью удовлетворяющих потреб
ность Западной и Восточной Сибири.

Но пока не удалось реализовать 
планы по промышленному освоению 
изученных месторождений. На одном 
крупном месторождении тугоплавких 
глин (Вороновском) облместпром ор
ганизовал производство половых пли
ток. Построен небольшой завод. Про
изводительность его в десять раз 
меньше наиболее рентабельных заво
дов, рекомендуемых проектными ор
ганизациями.

Этот пример оказался зарази
тельным. Кирпичный завод города 
Кемерово тоже организует производ
ство половых плиток для удовлетво

рения местных нужд. Работни
ки местной . промышленно
сти города Ленинск-Еузнец- 

кого Кемеровской области также ор
ганизуют производство половых пли
ток на своем кирпичном заводе.

Местнический, кустарный подход к 
организации новых производств про
тиворечит технической политике пар
тии. Мелкие, немеханизированные 
заводы экономически невыгодны.

И нужно, чтобы наша лаборатория 
стала базовой лабораторией по иссле
дованию нерудного сырья нового эко
номического района. У  нас есть необ
ходимое 'оборудование, подготовлен
ные кадры исследователей. А работы 
по изучению местных сырьевых ре
сурсов нового экономического района 
—  непочатый край.

П. УСОВ,
заведующий кафедрой техноло
гии силикатов Томского поли
технического института, доцент.

Более 200 молодых передови
ков сельского хозяйства и Про
мышленности Кривошеинского 
района собрались недавно и под
вели итоги своей работы за 11 
месяцев 1962 года, наметили ме
ры для выполнения решений Но
ябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Они обратились ко всей молоде
жи района с призывом повысить 
активность в борьбе за успеш
ное претворение в жизнь цланов 
партии в деле строительства 
коммунизма.

О решениях Пленума ЦК 
КПСС и задачах работников 
культуры по коммунистическому 
воспитанию трудящихся шел на 
днях большой разговор на семи
наре, который провели работни
ки Кривошеинского райкома- 
КПСС и отдела культуры рай
исполкома.

Новыми стендами, раскрыва
ющими перспективы развития 
промышленности и сельского хо
зяйства в свете решений Плену
ма ЦК КПСС, пополнилась на
глядная агитация Йштанской, 
Велостокской, Никольской, Пет
ровской и других библиотек. 

.................
Выехали в отдаленные посел

ки района работники Александ
ровского райкома КПСС. Они 
проведут там совещания с аги
таторами и пропагандистами, по
могут организовать глубокое 
изучение материалов Пленума 
ЦК.

*»*
Пышкино-ТроицКий райком 

КПСС провел семинар с секре
тарями первичных партийных 
организаций, заведующими агит
коллективами, руководителями 
сельских лекторских групп, 
с пропагандистами и аги
таторами районного центра,' Бы
ли обсуждены меры по органи
зации пропаганды решений но
ябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Об опыте работы агитколлекти
вов рассказали секретари пар
тийных организаций колхозов 
имени Лейина, «Путь Октября», 
имени Крупской.

Первые занятия по материа
лам ноябрьского Пленума ЦК 
проведены в сети партийного

просвещения Пышкино-Троицко- 
го леспромхоза.

!
Сотни агитаторов Колпашев-J 

ского района продолжают разъ- j  
яснять трудящимся материалы [ 
ноябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Около 40 агитаторов проводят 
беседы и коллективные читки 
газет в цехах и отделах Колпа- 
шевского рыбокомбината, 20 — 
на заводе «Металлист».

Недавно бюро КолпашевскогоВ 
горкома КПСС приняло реше-! 
ние об усилении пропаганды ма-! 
терна лов Пленума. Для трудя-■ 
щихся будет прочитан ряд лек-5 
ций и докладов о развитии эко-S 
номики СССР и партийном py-S 
ководстве народным хозяйством.!

На вооружении совре
менной науки немало 
различных приборов, 
раздвигающих границы 
человеческого зрения.

Помощником биолога, врача, ме-

ОКНО в  М И К Р О М И Р
I и электрическими полями, что облег
чает создание для них магнитных или

таллурга, химика, физика стал мик- электрических линзовых систем, ана-
роскоп. Возможкости оптической мик
роскопии значительно расширились 
благодаря использованию невиди
мых —  ультрафиолетовых лучей. Но 
и самые совершенные ультрафиоле
товые микроскопы имеют предель
ное увеличение порядка 2 .000  раз, 
т. е. позволяют видеть предметы раз
мером около 0,1 микрона. Более мел
кие объекты недоступны световым 
микроскопам. Этот лредел объясняет
ся волновой природой сбета: размер 
частйц не должен бЫтЬ меньше дли
ны волны световых лучей, в кото
рых наблюдаются частицы.

Правда, известны электромагнит
ные волны с длиной волны в тысячу 
раз меньшей —  это рентгеновские и 
гамма-Лучи, но для них не сущест
вует удовлетворительных преломляю
щих средств, а поэтому невозможно 
построить линзовую систему, подоб
ную оптическому микроскопу. Прав
да, в последние годы создан теневой 
рентгеновский микроскоп, работаю
щий на несколько Ином принципе, 
но он не пребосходйт лучщие опти
ческие.

Открытие волновых свойств эле
ментарных частиц- —  электронов, 
протонов и т. д. —  позволило создать 
новый прибор, дающий увеличения, 
более чем в 200 раз превышающие 
достигнутый оптическими микроско
пами предел. Этот прибор —  элек
тронный микроскоп.

В электронном микроскопе ис
пользуются волновые свойства элек
тронов, длина волны которых почти 
в сто тысяч раз меньше, чем у види
мого света, если их разогнать напря
жением в 100 киловольт. Электро
ны легко отклоняются магнитными

Логичных стеклянным линзам свето
вых микроскопов.

Принцип действия электронного 
микроскопа состоит в следующем. 
Объект —  очень тонкая пленка ис
следуемого вещества —  освещается 
пучком электронов, испускаемых 
раскаленным катодом, микроскопа и 
ускоренных напряжением 3 0 — 100 
киловольт до скорости, близкой к 
скорости света. Чтобы объект был 
прозрачен для электронов, он должен 
иметь толщину не больше 0 ,2— 0,3 
микрона. Прошедшие через объект 
электроны при помощи системы маг
нитных линз создают на светящемся 
экране микроскопа увеличенное в 
несколько десятков тысяч раз изоб
ражение предмета, которое можно 
наблюдать визуально и фотографиро
вать. Для беспрепятственного движе
ния электронов в микроскопе соз
дается высокий вакуум. <

Большие увеличения, создаваемые 
электронным микроскопом, делают 
его нёзаменцмым прибором в самых 
различных отраслях науки —  там, 
где бессилен световой микроскоп. 
Только при помощи электронного 
микроскопа Удается наблюдать ви
русы —  возбудители многих заболе
ваний. Большие возможности появи
лись у биологов, изучающих строе
ние клеток живых организмов. Хи
микам микроскоп помогает изучать 
молекулярное csjoefine полимеров, 
что облегчает создание новых поли
меров.

Широко используются электрон
ные микроскопы учеными, занимаю
щимися строением и свойствами ме
таллов и сплавов. Проблема прочно
сти и  долговечности металличежих,

изделий, поставленная развитием но
вейшей техники, не может быть ре
шена без глубокого изучения физики 
пластичности и прочности металлов. 
Благодаря использованию электрон
ного микроскопа за последние 5— 6 
лет в этой области сделаны важные 
открытия, о которых стоит расска
зать подробнее.

Раньше изучение металла при по
мощи электронного микроскопа сво
дилось в основном к изучению рель
ефа его поверхности, образующегося 
в результате либо пластической де
формации, либо фазовых превраще
ний, либо других воздействий. Для 
этого с поверхности металла делался 
слепок из коллодия, кварца или уг
лерода Б виде пленки толщиной до 
0,01 микрона. Этот слепок, в точно
сти повторявший строение поверх
ности, и рассматривался под микро
скопом. Заглянуть же в глубь метал
ла, рассмотреть процессы, происхо
дящие в нем при деформировании и 
разрушении, не удавалось.

В настоящее время считается, что 
механические свойства металлов оп
ределяются наличием в них подвиж
ных дефектов —  дислокаций, кото
рые имеют очень малые размеры »  
не могут быть .различимы под обыч
ным микроскопом. Реальность суще
ствования этих дефектов долго под
вергалась некоторыми учеными сом
нению. Отсутствие эксперименталь
ных подтверждений тормозило разви
тие дислокационной теории, объясня
ющей реальные свойства металлов и 
сплавов. Только в 1956 году англича
нину Хиршу удалось при помощи со
вершенствованного электронного мик
роскопа наблюдать дислокации в 
фольгах различных металлов толщи
ной около 0,1 микрона. Замечатель
ной особенностью этого метода была 
возможность наблюдать движение

дислокаций при приложении нагруз
ки, что и вызывает пластическое де
формирование металла. В лаборатот 
рии профессора Хирша был снят ки
нофильм о движении дислокаций, обо
шедший многие лаборатории мира. 
Ученые полуИилй новое мощное ору
жие исследования свойств металла. 
Результаты, полученные При помощи 
электронного микроскопа, позволяют 
проверить многие выводы теСрии о 
свойствах дислокаций, их движении 
и взаимодействии. В свою очередь 
быстрое развитие теории создает 
предпосылки для создания металлов 
и сплавов, имеющих невиданную 
прочность и долговечность.

Дальнейшее развитие электронной 
микроскопии металлов идет в направ
лении создания микроСкоков с уско
ряющими напряжениями 300— 400 
киловольт, что даст возможность ис
следовать более толстые слои метал
ла. Пока во всем мире работает лишь 
несколько таких микроСкойой. В Ака
демии наук СССР создан микроскоп с 
напряжением в 400  киловольт. Пост
роены микроскопы, позволяющие ис
следовать металлы при температурах 
до 1.000 градусов И при Глубоком ох
лаждении. ■

Важная роль отводится развитию 
электронной микроскопий в нащей 
стране. Недавно накат серийный вы
пуск микроскопов первого класса 
с ускоряющим напряжением 100 ки
ловольт и полезным увеличением до 
200 тысяч раз. Отечественный Мик
роскоп с увеличением до 100 тькйч 
раз устайовлен в лабвраа'орйй мёт'аЯ- 
лофйзики Сибирского физйко-тёх- 
нйчёского йнстйтута. На нём прово
дятся исследоваййя дислокационной 
структуры Сплавов. Уже пОлучекЫ 
йайсные сведения о сйбйСтвах дисло
каций в некоторых пружинных спла-1

«Внимание! Передаем очеред- j  
ную беседу по материалам но- j  
ябрьского Пленума ЦК КПСС».[ 
Такое объявление нередко мож- j  
но услышать перед выступле- j  
нием членов лекторской группы* 
Тегульдетского райкома КПСС* 
по местному радиовещанию. Ис-* 
пользуя эту и другие формы* 
пропаганды (беседы агитаторов, j  
чтение лекций в клубах, библио-J 
теках, на промышленных пред-J 

;Щдаятиях, в колхозах, наг ляд-J 
pyf9 агитацию), парторганизация)! 
рда,иа мобилизует трудящихся^ 
на безусловное выполнение при-| 
нятых обязательств. j

V  !
О том, как лучше использо-5 

вать материалы Пленума ЦК2 
на занятиях о планированииJ 
работы предприятия, исполь-5 
зовании резервов производ-S 
ства, путях улучшения качества J 
продукции, состоялся разговор^ 
на очередном семинаре с руко-5 
водителями начальных энономи-5 
ческих нружкс^р на подшипнико-5 
вом заводе. 5

V 5
С большим интересом изуча-5 

ют материалы Пленума ЦК 5 
КПСС трудящиеся Бакчарского5 
района. Нередко можно ветре-5 
тить сейчас в домах колхозни-» 
ков, красных уголках животно-* 
водческйх ферм сельхозартелей* 
агитаторов. Живо и доходчиво.* 
умело увязывая задачи, выдви-5 
нутые Пленумом, с конкретными 5 
делами производства, проводят*

■ беседы агитаторы тт. Третьяков,* 
!коротЧук, Петухова и другие из*
■ колхозов имени Ленина, «Роди-*
jHa», «Прогресс». 5
5 О том, как Добиться, чтобы 5 
5каЖдая стенная газета стала5 
|подлийным агитатором и органи-5 
5 Затором масс в борьбе за успеш-5 
5Ное претворение в жизнь реше-5 
5ний партии, говорилось на дцях5 
■на совещании с членами редкол-5 
5легий стенных газет предприя-5 
5ТИЙ и учреждений районного 5 
5 центра. 5
■ ** ■
■ Показ достижений советского*
■ народа за годы семилетки сред-*
■ ствами кино, проведение тема-* 
• тйческих вечеров, читательских* 
5конференций, занЯтия 6 школах*

___  5и университетах культуры — ■
собираются в отдельные точки на све- 5
тйшемся йкоянр Пппектооя пой Ппмо- * которые с успехом могут исполь тящемся экране проектора при помо .goga^b работники культуры для*
щи сильного электрического поля, «широкой пропаганды среди на-*
Каждая течка является «проекцией» "селения решений ноябрьского*
атома Яа экрай. Этот метод дает по- 5Пленума ЦЕ КПСС. Об этом*
лбзное увеличение свыше 1 миллио- 5шел разговор на двухдневном*
на раз. Электронный Нроектор иЗоб- 5семинаре с заведующими сель-*
ражает лишь один атомный слой ка 5 *̂кймй клубами и библиотеками,!
певерхностй Иглы, но йсследойатёлй 5который провел отдел культуры*
научились снимать атоМы слой за !Чаинского райисполкома. ■

вах в зависимости от ус 
ловий их обработки.

Но как ни хорош 
электронный микроскоп, 

ко и он имеет предел увеличения, 
не превышающий, по-видимому, 
600 тысяч раз. А  это означает, что 
он не позволит видеть расположе- 
йия отдельных атомов в веществе. Эту 
задачу оказалось возможным решить 
с помощью нового прибора — элек
тронного проектора. В этом приборе 
источником электронок служит очейь 
острый конец Иглы исследуемого ме
талла. Электроны, испускаемые от
дельными атомами ка кончике иглы.

слоем и, таким образом, изучать их 
распределение в пространстве. Новые 
методы исследования помогут в не
далеком будущем овладеть одИой из 
основных тайн металла —  Тайной его 
прочности.

ПрйИбйейИе электронных микро
скопов не ограничивается сферой на
уки. В последние годы этот прибор 
успешно внедряется в промышлен- 
нбети для решения многих технологи
ческих задач.

Задача советских уЧеных —  ̂ соз
дать высококачественные й простые 
в работе электронные микроскопы.

5 Широко развертывают работу! 
5 по разъяснению материалов ■
5 Пленума партийные организа-* 
^Цйй ИнгузетскогО и Орловского! 

!  леспромхозов Верхне-Кетского ■ 
■ райоИа. Агитаторы проводят ■ 
!среДи рабочих читки, бесе-! 
!ды, помогают лесозаготовите-! 
■ляМ Находить и использо-! 
■вать дополнительные резервы!' 
!длй ^юпещного выполнения при-! 
!нятого Недавно обязательства:! 
!дать сверх годового плана тыся-! 
!ч и  кубометров древесины. !
5 * !
S 248 агитаторов выходят в эти!

которые могут быть Использованы 5 Д™ Д®сятидворки, бывают ная 
как в научных целях, так и для ре- !  фермах, -
шенйя важных задач промышленно
сти,

Л. БУШНЕВ, ! пропаганду реш ений П л е н у м а !
старший йнМёкёр пробНемной ■ многие агитаторы колхозов  3
лабо^ётй))йй фйзйкй Чвёрдого те- | «Победа», «Заветы Ильича»,!
ла ТёМойого государственного !  **Восход», «И с к р а » .  5
университета. ‘ ************»»-"д--—— —--------
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Т О В А Р И Щ Е С К О Е  В Н И М А Н И Е  
И ВЫ СО КАЯ Т Р Е Б О В А ТЕ Л Ь Н О С ТЬ

На очередное заседание собрались 
все И  членов комиссии. У  каждого 
из них богатый житейский опыт, 
многолетний опыт партийной работы. 

\ Взять ли старшего техника телефон-
' '  нОй станции И. Т. Михалева или кор

ректора типографии О. М. Манишеву, 
пенсионера И. Ф. Чалых, заведующе- 

, го отделением «Союзпечати» Г. В. Ка- 
»  Зайцева или Героя Советского Союза 

А. Ф. Мусохранова —  все они члены 
Комиссии по приему в партию и пред
варительному рассмотрению персо
нальных дел в Еолпашевском горко
ме партии.

Прежде, чем внести свои рекомен
дации в бюро горкома, члены комис
сии детально знакомятся с материа
лами, поступившими из партийных 
организаций, с людьми.

...Вот перед членами комиссии 
дело ■ о приеме кандидатом в члены 
КПСС рабочего механической мастер
ской совхоза «Чажемтовский» А. Г. 

I  Бакшеева. В папке подшито два ре
шения: одно —  общего партийного 
собрания фермы, принявшего тов; 
Бакшеева кандидатом в члены КПСС, 
и другое —  парткома совхоза, отка
завшего ему в этой просьбе. Мотиви- 

^ ровка категорическая: «за  демагоги
ческие выступления против руковод
ства совхоза».

Это дело сразу же насторожило 
комиссию. Во-первых, рекомендацию 
тов. Бакшееву дал бывший секретарь 
парткома тов. Величко, который ЗВ' 
тем проголосовал против приема его 
в кандидаты партйй. Непонятно. Во- 
вторых, не было ясно, что же скры
вается за формулировкой «демагоги
ческие выступления».

В совхоз выехал член вашей ко- 
I миссии И. Т. Михалев. Он побывал
А в цехе, где работает тов. Бакшеев, и

откровенно с ним побеседовал. Пе 
ред ним открылся принципиальный 
человек, непримиримый к недостат
кам. Это мнение окрепло после раз
говоров с коммунистами.

J •“  Прямолинейный он человек,' 
говорили о Бакшееве все те, кто го
лосовал за прием его в партию. ■
О недостатках скажет открыто, не 
взирая на лица.

Председатель цехкома, редактор 
сатирической газеты «К рокодил» 
тов. Бакшеев не однажды критико
вал руководителей совхоза, членов 

.  парткома за недостатки. На заседании 
’  парткома, когда обсуждался вопрос о 

Приеме его кандидатом в члены пар
тии, ему за это и был привешен яр
лык «демагога».

\ Члены комиссии вновь вернулись 
■ к рассмотрению этого дела. -Теперь 

все ясно, ничто не вызывало сомне
ния. Бюро горкома партии прЩйяло 
тов. Бакшеева кандидатом в члены 
КПСС.

Рабочий энергорайона тов. Те
рентьев стал несвоевременно пла
тить членские партийные взносы, 
пассивно вел себя в коллективе. На 
критику он отвечал несдержанными 
репликами, выдвигал необоснованные 
обвинения в адрес отдельных комму
нистов. Партийная организация не 
могла мириться с таким поведением 
коммуниста и исключила его из пар
тии.

j  Причины для такого решейия вес-
'  кие: нарушение уставных требова

ний, нарушение партийной этики в 
отношении к товарищам по органи
зации. И все же исход дела получил
ся иной. По нашей рекомендации 
коммунисты энергорайона пересмот
рели свое решение, и бюро горкома 

. партии, согласившись с мнением ко- 
миссии, оставило тов. Терентьева в 
рядах партии. В чем была ошибка 
парторганизации? При разборе персо
нального дела не было проявлено до
статочной чуткости к судьбе комму
ниста, не были вскрыты причины 
его недисциплинированности, непра
вильного поведения. Молчал о при
чинах своей ошибки и сам тов. Те
рентьев. Лишь на заседании комис
сии он чистосердечно поведал о сво
их заблуждениях.

Бывает так, что по нескольким 
Т случайным фактам у  человека созда

ется неправильное мнение о том или 
ином явлении. Так получилось и у

Терентьева. Располагая лишь бездо
казательными слухами, он пытался 
опорочить отдельных коммунистов и, 
понятно, вызвал суровое осуждение 
коммунистов предприятия.

—  Да, я  не прав. Мое мнение было 
ошибочным. —  признал тбв. Те
рентьев. —  И как хорошо, что к рас
смотрению моего дела комиссия от
неслась с товарищеским участием. 
Это помогло мне осудить свое поведе
ние, глубоко понять заблуждение.

Подобные признания звучат как 
критическое осмысливание неверного 
шага. В то же время в этом призна
нии слышится и серьезный упрек ру
ководителям партийной организаций, 
которые формально отнеслись к судь
бе коммуниста.

Или другой факт. Более года тому 
назад на Кетском лесозаводе был при- 
m f кандидатом в члены КПСС луч 
ший крановщик предприятия тов. Ро
гов. Но после прохождения кандидат
ского стажа его поведение стало 
предметом обсуждения на заседании 
партбюро. В протоколе заседания 
имелось лишь несколько скупых
фраз: за несвоевременную уплату
партвзносов, за непосещение двух 
партийных собраний. Повод дЛя об
суждения такого поведения, конечно, 
имелся. Но участь молодого комму
ниста рассматривалась даже без его 
присутствия: не стали ожидать, когда 
«персональщ ик» выйдет из больницы.

Этого дела вообще могло бы не 
быть, если бы партийное бюро завода 
по-настоящему занималось" воспита
нием молодых коммунистов. Как уста
новил член нашей комиссии тов. Ча
лых, здесь многие молодые коммуни
сты не имеют поручений, не знают, к 
чему приложить свои силы и инициа
тиву. К сожалению, на партийных 
поручениях слабо воспитывают моло
дых коммунистов не только на Кет

ском лесозаводе, но и в других пар-  ̂
тййных организациях Колпашева.

Стараясь проявить максимум то
варищеского внимания при рассмот
рении персональных дел коммуни
стов, комиссия вместе с тем строго 
следит за выполнением коммуниста
ми уставных обязанностей, выступа
ет против недостаточной принципи
альности, которую допускают отдель
ные парторганизации при обсужде
нии проступка коммуниста.

Так, бывший работник Кетского 
лесозавода член КПСС А. А. Шемано- 
вич систематически пьянствовал, зло
употреблял служебным положением, 
потерял партбилет. Партийная орга
низация завода не проявила необхо
димой принципиальности при оценке 
его проступков и приняла решение 
о переводе его из членов партии в 
кандидаты.

Комиссия, рассматривая дело П1е- 
мановича, пришла к мнению, что его 
поведение несовместимо с пребыва
нием в рядах партии. Бюро горкома 
КПСС согласилось с мнением комис
сии и исключило Шемановича из 
партии.

Члены комиссии установили посто
янную связь с партийными организа
циями, с коммунистами. На ее засе
даниях, как правило, присутствуют 
некоторые секретари парторганиза
ций, работники горкома КПСС. Чле
ны комиссии поочередно выступают 
на заседаниях бюро горкома партии с 
конкретными предложениями.

Работая на общественных началах, 
комиссия способствует тому, что воп
росы приема в партию и персональ
ные дела на заседании бюро горкома 
КПСС решаются сейчас быстрее и 
конкретнее.

М. МАТРОХИН, 
председатель комиссии.

годовой
П Л А Н

- Д О С Р О Ч Н О
Коллектив фабрики культто

варов взял обязательство годо
вой план в 1962 году выполнить 
к 20 декабря.

6 декабря годовой план йо вы
пуску валовой продукции был 
выполнен на 100,1 процента, по 
производительности труда — 
на 107,5 процента.

Коллектив фабрики до конца 
года обязался дать сверхплано
вой продукции на БО тысяч руб
лей.

Высоких производственных 
показателей добились рабочие 
Васильева Г. В., Черемина 
Н. Д., Додонова А. А., Аминова 
Р. Г., систематически выполня
ющие план на 130— 150 процен
тов.

С. МИЗИРЕВ.

Биографы реки сибирской
в  наших краях, пожалуй, ни

кто лучше Михаила Ивановича 
Данилова не знает жизни Оби. 
Три десятка лет работает он 
на севере нашей области старшим 
гидрологом. Всякое с ним случа
лось: трескались под ногами си
ние весенние льды, волны захле
стывали и уносили лодку. Иногда 
он по полгода не возвращался до
мой, пробираясь к истокам глухих 
таежных речушек.

И, пожалуй, нйкто лучше Ми
хаила Ивановича не знает исто
рию гидрологической службы На- 
рыма. А ведь первый пост ее был 
организован в Колпашеве еще в 
1916 году.

Когда в 1932 году коммунист 
Данилов приехал в Нарым, здесь 
было уже три водомерных поста.

—  С этого я начал организацию 
гидрослужбы, —  вспоминает Ми
хаил Иванович. —  Теперь у нас 
35 гидрометеорологических По
стов. Они разбросаны почти по 
всем рекам Нарыма, дают точные 
прогнозы и накопили богатый мно
голетний материал о режиме Оби. 
Станция составляет ежегодный 
справочник, в котором теперь да
ется характеристика не только ко
лебаний уровня обской воды, но и 
ее температура, химический ана
лиз, скорости течения, расходы 
твердых частиц и, наконец, ле 
довый режим.

—  51ноголетними данными на
шей станции пользовались строи
тели Новосибирской ГЭС, - -  не 
без гордости поясняет Данилой. —  
Без преувеличения можно сказать: 
нашими прогнозами сейчас инте
ресуются труженики почти всех 
отраслей народного хозяйства Се
вера.

В это время, будто в Подтвер
ждение этих слов, зазйоййл теле
фон. Спрашивали речники из Но- 
воильинского затона:

Репорта>к

—  Какой в нашем районе сред
ний расход воды в сутки?

Михаил Иванович ответил, даже 
не заглянув в справочник. Многие 
данные он знает наизусть.

Затем ледовым режимом реки 
поинтересовались рыбаки и на- 
рммские сплавщики. Первым 
нужно было предвидеть уло
вы зимней путины; вторым —  
узнать, как поведут себя таеж
ные реки, принимая на свой 
ледяной панцирь тысячи кубо
метров древесины.

С каждым годом станция fco* 
вершенствует свои наблюдения,
—  говорит Михаил Иванович. —  
Это и понятно. Все больше требо
ваний предъявляется к ее прогно
зам. Многие работники постов тру
дятся у нас десятки лет, овладели 
новыми формами наблюдений,

В 1934 году М. И. Данилов изу
чал режим реки Парабели й в по
селке СаисПаево организовал но
вый пост. Нашелся наблюдатель. 
За это дело охотно взялся местный 
житель Авраам Антонович Тютю- 
ник. Начал он с простого —  с 
измерения уровня воды. А сейчас 
он производит вычисления не 
ТОЯькЬ средних температур, но в 
расчеты дождевых осадков. Изу
чив радиоаппаратуру, он сам пе
редает данные, заботясь о иХ пол
ноте и точности.

Новый пост был организован и 
в самом далеком уголке Прикетья
—  на Николаевском шлюзе Обь- 
Енисейского капала. Взяв годовой

запас продовольствия, приехал сю
да М. И. Данилов вместе с Нико
лаем Корниловым, хорошо знаю
щим тайгу. Обжили они заброшен
ную избу и начали наблюдения.

Прошли годы. Николай Кор
нилов накопил ценный материал. 
Он не только изучил уровень во
ды, ее режим, но и дал подробные 
описания водной растительности, 
влияющей на течение воды.

Пополнилась станция новыми 
молодыми специалистами. Из 
Харькова приехали сюда Владимир 
Кобец, Нина Богма, Людмила Ва
сильева. Успешно работает моло
дой мелиоратор Нина Типсина. Все 
они создают биографию сибирской 
реки. Придет время, когда резуль
таты их труда лягут в расчёты но
вых гидротехнических сооруже
ний.

...Простая вещь —  чуть види
мая глазом песчинка. Но в мутной 
обской воде она таит в себе разру
шительную силу. И если не знать 
коварства этих песчинок, то вы
строенные мосты или плотины мо
гут оказаться недолговечными. 
Работники станции сделали сотни 
проб и определили количество и 
силу взвешенных частиц в раз
личные периоды года, узнали ха
рактер образования перекатов и 
отмелей.

Гидрологи и метеорологи рабо
тают плечом к Плечу. Появились 
новые службы Погоды. Действует 
авиаметеост.анция, а -  нынешней 
осенью встуцила в строй аэроло
гическая станция, изучающая 
влажность и давление воздуха, 
видимость горизонта, направление 
ветра.

’ С, КЫТМАНОВ.

У васюганских нефтеразведчиков
Коллектив Ново-Васюганской 

нефтеразведки закончил буре
ние Коткинской скважины. Рас
положена она в 70 километрах 
от Нового Васюгана.

Бурение велось под руковод
ством старшего инженера тов. 
Лычева. На поверхность поднят 
керн с признаками нефти.

Разведчики недр ведут подго
товку к испытанию скважины.

Коллективом нефтеразведки 
осваивается район Черных озер. 
Сейчас туда доставляется обо
рудование. В этих местах пред
полагается сооружение несколь
ких буровых.

Т. КУРИЛОВИЧ.

i  Ч

V, л ?

ш : ж  “

'ri , A

Ha этом снимке — отличные шлифовщицы, 
активные комсомолки Ирина Лугачева и Га
лина Ефремова. Они работают во втором цехе 
Томского завода режущих инструментов.

Обе передовые работницы вместо двух 
круглошлифовальных станков обслуживают по 
четыре станка и обеспечивают значительное 
перевыполнение технических норм. Особенно 
хорошо работали передовые работницы в дни 
работы ноябрьского Пленума ЦК КПСС. Каж

дую смену они перевыполняли задания на 
30—40 процентов. Так работать они решили 
до конца четвертого года семилетки.

Ирина и Галина принимают активное уча
стие в общественной жизни своего коллекти
ва. Ирина — физкультурный организатор 
участка, учится в 10-м классе вечерней школы 
рабочей молодежи. Галина — член комсо
мольского контрольного поста.

Фото с .  Землякова.

В СЧЕТ 1964 ГОДА
Высокие показатели у кол

лектива участка № 2 цеха круг
лого леса Томского лесоперева
лочного и деревообрабатываю
щего комбината. Еще в начале 
ноября он выполнил годовой 
план в объеме 105 тысяч кубо
метров древесины. Сейчас на

счету передовиков 13.300 кубо
метров сверхпланового леса.

Особенно плодотворно трудит
ся коллектив коммунистического 
труда под руководством Э. Гу
бера. Он уже работает в счет 
1964 года.

В. СКВОРЦОВ.

ОЧЕРЕДНОЙ ВЕЧЕР 
СТУДЕНЧЕСКОГО КЛУБА

Четвертый год работает при 
Доме ученых студенческий клуб 
университета. Недавно состоял
ся в нем очередной вечер.

Перед собравшимися высту
пил заведующий кафедрой элек
тронно-вычислительной техники 
и автоматики Ф. П. Тарасенко. 
Он рассказал о новинках кибер
нетики. Гостями клуба были се
стра героя-космонавта 3. Титова

Ежедневно 
по 10-^15 

центнеров
Рыбаки артели «Россия» 

Александровского района завер
шили выполнение Годового пла
на. Они Выловили 4.300 центне
ров рыбы.

В ответ на решения ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС про
мысловики обязались до конца 
Года добыть дополнительно не 
менее 300 центнеров. Сейчас 
они ежедневно сдают на рыбо- 
пункт по 10— 15 центнеров ры
бы.

С. ДОЛГИРЕВ.

и главный редактор Томской 
студии телевидения А. Найму- 
шин, работающий над созда
нием фильма-очерка «По чехов
ским местам» — о поездке вели
кого русского писателя, по Сиби
ри.

Тепло был встречен очеред
ной выпуск любительской кино
студии «ТГУ-фильм». Первые 
кадры рассказали о помощи сту
дентов колхозам. Затем зрители 
увидели на экране группу ак
валангистов университета, Кото
рая в составе ' археологической 
экспедиции занималась поиска
ми древнего города на дне озера 
Иссык-Куль.
. Фильм закончился показом 

лыжной эстафеты на . первенство 
вуза.

В малом зале Дома ученых 
проходил шахматный турнир.

О. ФИЛИППОВ.

в ТЕХНЙКУМЕ-ОКОЛО 
400 ДРУЖИННИКОВ

Доброе имя у, народной дру
жины Томского топографическо
го техникума. В ее рядах около 
четырехсот человек.

Дружинники объединены в 
разные группы, например: об
щественных контролеров област
ной торговой инспекции, вне
штатных автоинспекторов, сле
дователей и оперативных упол
номоченных. Есть среди них ин
спектора паспортного режима 
и участковые уполномоченные, 
работающие на общественных 
началах при отделении милиции 
Ленинского района.

На днях дружинники co6pg-„ 
лись в клубе техникума. На ве
чере около 30 активистам щ 
красными повязками были вру
чены грамоты областного управ
ления охраны общественного по
рядка, Томского горисполкома, 
горкома ВЛКСМ и Ленинского 
райсовета. Среди них —  коман
дир дружины П. А. Болотов, на
чальник штаба Б. И. Шуплецов, 
Г. М. Шахов и другие. Десять 
дружинников получили памят
ные подарки.

. На вечере дружина технику
ма пополнилась еще 48-ю члена
ми.

Б. б е с п о к о й н ы й .

Лекторам— почетные грамоты
Президиум правления Обще

ства по распространению поли
тических и научных знаний 
РСФСР наградил группу том
ских лекторов-общественников 
почетными грамотами.

«МОСКВНЧ»-НА ЛОТЕРЕЙНЫЙ БИЛЕТ
серия 60447. Все схо-В центральную сберегатель

ную  Кассу № 7707 Томской об
ласти бы л  предъявлен билет 
четвертого выпуска дейежно-ве- 
щевой лотереи. Работница сбер
кассы еще раз проверила;

«№  8 6 ,
дится».

На билет выпал крупный вы
игрыш — «Москвич». Облада
телем автомобиля за 30 копеек 
стал В. П. Киселев.

Г. НИКУЛИН.

Среди отмеченных почетной 
наградой — председатель прав
ления Парабельского районного 
отделения Общества Л. И. Гри
горов. ответственный секретарь 
правления Парбигского район
ного Ьтделения Н. П. Литосова, 
председатель Новиковской сель
ской группы Асиновского рай
она Н. Я. Мархель, председа
тель бюро юридической секции 
Чаинского районного отделения 
Общества В. Ф. Просолупов и 
другие. Всего — 32 человека.

Я. ФЕДОРОВ.

« Э П С - 1 »
Синтетика повышает 

надежность электромашин
Рулон тонкого, эластичного 

материала. Он похож на свер
нутую в трубку промасленную 
бумагу.

— Это стеклоткань, пропитан
ная синтетическим лакоМ 
«ЭПС-1», — поясняет началь
ник лаборатории Всесоюзного 
электротёхнического института 
М. Фромберг.

При изготовлении электриче- 
СкйК машин й аппаратов широко 
применяется хлопчатобумажная, 
шелковая, стеклянная ткань, 
йройитанйая лайбм. Она служит 
йзбляцйОнныМ материалом. В 
настоящее время, как правило, 
используются для пропитки мас
ляные лаки, при этом в больших 
йолйчёствах расходуется расти
тельное масло.

«ЭПС-1» заменяет масляные 
Лййй.

— И не только заменяет, —  
говорйт йнЖейер лаборатории 
Е. Груздова, йоторой вмесФе со 
старшим научным сотрудником 
К. ЗабырЙной удалось йбйучйть 
это вёщество. — Уйелйчиваёт й 
срок службы электрооборудова- 
•Нйй.

Стеклоткань, пропитанная им. I  
длительное время выдерживает ■ 
температуру до 155 градусов, в S 
то время как максимальная «ра^ S 
бочая» температура изоляции | 
на основе масляных лаков 105 ■ 
градусов. Значит, появляется | 
возможность при тех Жё мощно- | 
стях электрических машйн не- \ 
сколько уменьшить сечение про= ■ 
водников тока, резко увеличить * 
надежность оборудования. !

Новые лаки —  «Э П С -1 » ,  \
«ЭПТ-1» и «ПФПЛ-4» были ■ 
изготовлены в значительных ко- ■ 
личествах на опытных уетанов- ■ 
ках института и опробованы в S 
производственных условиях за- • 
водов Имени Владимира Ильича, | 
«Динамо», «Электройзолйт» и 
ряда других. Результаты вполне 
удовлетворительные.

Расчеты яoнaзЫбaюt, Ч¥В вне
дрение синтетических лаков трех 
этих марок обеспечит экономию 
белее полумйллйдва рублёй § 
год.

I А. МЕДВЕДЕВ, 
(Й«рр. ТАСС).

В начале апреля, 
йо время област
ного смотра резер
вов повышения 
производительности труда, рейдовая 
бригада газеты «Красное зиамя» от
мечала медленные темпы работ по 
механизация производства йа рмбо- 
прйемйых пунктах Алексап|ровекогб 
рыбоконсервного комбината.

С тех пор прошло много временй, 
но на рыбоприемных пунктах мало 
что изменилось.

Колтогорский рыбопункт самый 
Крупный в Александровском районе.

Рыбаки этого пункта, возглавляе
мые опытными звеньевыми А. Ш тум- 
Пфом и К. Пфейфером, досрочно, к 
1 сентября, выполнили годовой план, 
имеют сейчас на своем счету боль
шое количество сверхплановой рыбы.

Кроме Того, на рыбопункт поступи
ло от рыбаков артели им. Куйбыше
ва более 2 тысяч центнеров рыбы 

Но работы по переработке pfei6bl 
по-Прелснему осуЩесТвляютсй йо-йу- 
старному. Чтобы заморозить И заса 
лить всю рыбу, работникам пункта 
ежедневно нужно переносить по .10 
тонн льда и свыше 2 тонн соЛи, При 
этом груз Нужно поднимать на высО' 
Ту 10— 15 Метров в камеры xoflo- 
диЯьййков, Вся эта работа ’бсущ ей- 
вляется вручную и ’обходится дорЬТв, 

У  руководителей комбината были 
ПОПЫТКИ механизировать тяжелый 
труд рыбообработчиков. Весной на 
рыбопункт доставили подъёмный 
кран. Его привезли, сгрузили на бе
регу, и стоит он там до сих пор.

ЛЕТО КРАСНОЕ ПРОПЕЛИ
В А я е к с а н д р о в с к о м  не з а б о т я т с я  
о м еханизации труЪоем'Ких работ

<— Ш чеМу же ё?о здесь бросили? 
спрашивают рыбаки у начальника 
пункта тов. Шйомера.

—  Не знаю, —  отвечает Началь
ник.— Очевидно, для того, чтобы не 
валялся на территории комбината,

—  Когда приезжает на рыбопункт 
директор Комбината тов. Ганюк, —  
рассказывают рабочие, —  о Кране 
проявляют трогательную заботу: 
ёго закрывают брезентом. Но, 
как Только директор уёзжает, бре
зент с крана снимают; и он ржавеет 
Нол открытым Небом.

О Таких действиях беспечных ру
ководителей рабочие говорят;

~  Свою бесхозяйственность пы
таются спрятать руководители рыбо- 
нункта йод бреВейт,

■—  Теперь уж  зима наступила, •—  
усйокаивагот рыбообработчиков глав
ный йнжёйер комбината тОв. Бекше- 
йев и механик тов. Рикедо,—-К буду
щей векне кран обязательно устано
вим.

Д где же они были целое лето?
И таКое отношение к механизации 

не только на Колтогорском рЫбопунк- 
те.

Высок берет у  Прохорййнского 
рыбопункта. На него трудна поднять

ся человеку без груза. А как быть 
рыбакам с тяжелой ношей?

—  У  нас есть трапы. —  говорит 
начальнгк пункта той. Брум.

Да, траЙЫ есть. Но попробуйте по 
ним подняться с тяжелыми носилка
ми. Мороз их превратил скорее в ле
дяные дорожки, по которым хорошо 
съезжать вниз, но никак не поды
маться с грузом.

—  Нам Легче выловить 50 центне
ров рЫбы: чем сдать ее на рыбопункт,

сокрушенно говорит звеньевой 
И. И. ТоЛстов.

Может быть, в Прохоркино нет 
возможности механизировать выгруз
ку рыбы? Есть. Рядом с пресловутым 
трапом проложена рельсовая дорога. 
По ней весной возят рыбу Из рыбо- 
пуйКТа для погрузки на Пароходы. 
Можно было бы уже давно приспо
собить эту дорогу для перевозки рЫ- 
бЫ из неводников На рЫбойуНКт. Для 
этого нужно дополнительно пролр- 
лсить 2 0 — 30 метров рельсов. Но 
НИКТО не хочет этим заняться.

Без движения стоит кран на Ново- 
Нйкбльском рыбопункТе, не внедряет
ся механизация на Ново-Акасомском 
рыбопункте.

Не лучш е дела и на центральном

Александровском рыбопункте. Сюда 
стекается рыба со всех концов рай- 
шш, поступают грузы и из рыбтреста. 
Но уровень механизации погрузочно- 
разгрузочных работ здесь не выше 
чем на остальных пунктах, Сотни 
тонн соли, каменного угля, жести для 
изготовления консербйЫх банок —  
нее это выгружается вручную. Когда 
к пристани Подходит теплоход, на 
рыбоконсервном комбинате объявляют 
аврал. На выгрузку грузов вЫходят 
рабочие Ьсех Цехов, работники кон
торы и сутками на плечах, носилках 
и в тачках таскают тяжелые грузы. 
Но и эти «сверхоперативные» меры 
не спасают комбинат от больших ма
териальных потерь. Каждый год ком
бинат платит большие штрафы реч
ному пароходству за простои судов. 
Некоторые многогабаритные грузы 
подолгу Лежат на берегу, так как их 
йручную не церенесешь, а механизмов 
ДЛЯ их Транспортировки нет. В прош
лом году, например, только поэтому 
испортили около 40 тонн жести, ко
торая пришла в ящиках весом по 
полторы —  две тонны и долго про
валялась на берегу под дождем.

По поводу установки кранов на 
пристани Александровского рыбокон

сервного Еомбина- 
та и механизаций 
рыбопунктов испи
сан не один деся

ток килограммов бумаги. Этот вопрос 
не раз ставился и в Томском рыбтре- 
сте. Но дело движется очень мед
ленно.

Приехал как-то в Александровское 
управляющий Томским рыбтрестом 
тов. Фомин, увидел, как рабочие 
вручную долбят лед в леднике, пока
чал головой:

—  Трудновато. Будут у  вас от
бойные молотки.

И тут же нанисал распоряжение 
нкчальнику склада Ёолпашевского 
рыбокомбината отгрузить два отбой
ных моЛотка.

Молотки пришли, но трансформато
ров к нйм нет. Так и лежат они на 
складе, а лед по-преЖнему долбят 
пешнями.

В общем, у  руководителей рыб
треста и комбината не доходят руКй 
до механизации работ по доставке й 
обработке рыбы. А  из-за этого теря
ются многие тысячи рублей.

Ноябрьский Пленум ЦЕ КПСС 
уделил большое внимание вопросу об 
ускорении темпов технического про
гресса. Дело это Постоянное, его нель
зя откладывать от весны до весны, 
как это делают руководители Алек
сандровского рыбоконсервного комби
ната.

Редакция газеты «Северная звез
да» — наш коллективный кор-
рёспоздент, '  ‘ ^
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я, мой НАЧАЛЬНИК 
И ДРУГИЕ

Работаю я ветфельдшером в отсутствуют в акте, то бухгал- 
Молчаново, а начальником у ме- тер Агриппина Корнеевна Левиц- 
ня сам Василий Степанович Ми- кая не особенно требователь- 
шустин. Часто-во время работы ный человек, приняла акт и без 
делает он многозначительный них.
жест, и не успеет минуты прой
ти, как я командую шоферу;

— Включай четвертую.
Летим по Молчаново, а прохо

жие смотрят на нашу машину и

Но однажды мой начальник 
сильно рассердился. А вывела 
его из равновесия ветврач Ада 
Яковлевна Шмуйлович...

Надо составить акт о про
говорят между собой: «Опять паже 10 килограммов спирта и
дегазационная установка пока- послать в область. Пускай
тила. Не иначе, как инфекцион
ное заболевание ветработники 
обнаружили».

Чудаки, не могут догадаться, 
что мы за водкой ездим.

Однажды, пока мы так езди
ли, Василий Степанович, нагру
зившись ранее, уснул в мастер-

там
сказала она. 

рявкнул Василий
разберутся

— Что?
Степанович.

С тех пор Ада Яковлевна 
больше не стала заводить об 
этом разговор.

Слышал я краем уха, что мой 
начальник пи 1ет диссертацию о

ской для ремонта машин.  ̂А  тут возможности испарения спирта 
прибыл председатель райиспол- вместе с посудой. Такая науч- 
кома Григорий Михайлович 
Шадрин, а с ним Федор Мат
веевич Суров, секретарь пар
тийной организации, где на уче
те стоит мой начальник.

На участке тревога. Все вспо
лошились, забегали.

Шадрин и Суров стоят и ди-

Григорий Михайлович ная работа ему нужна, как воз-
Василию Степано

вичу никак не оправдать факт 
исчезновения 7 килограммов вы
шеуказанной жидкости. Опять 
«улетучилась»?

Глядя на начальство, у меня 
тоже созрела мысль написать

АМЕРИКАНСКАЯ ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТЬ 
На снимке: очередь голодных за благотворительным обедом. (Фотохроника ТАСС).

вятся, как храпит наш много- научную работу об усушке твер- 
уважаемый Василий Стёпано- дых тел. Был горький случай со 
ВИЧ. мной. Послал меня Василий

— Ну и дела творятся тут, —̂  Степанович получать тонну ком-
с возмущением сказал Григорий бикорма. Выполнил его задание 
Михайлович. — Придется вам, я быстро и умело. Только пока 
Федор Матвеевич, коммуниста вез эти твердые тела, они зна- 
Мишустина разобрать на партий- чительно усохли Кое-кому при- 
ном собрании. Хватит с ним ли- шлось «подбросить». Ну как не 
беральничать. порадеть родному человечку!

— На первом же собрании о Умеет Мишустин отделывать-
нем вопрос поставлю, — пообе- ся от неугодных ему лиц. От 
щал Суров. шофера П. Гайдученко, который

Целый месяц ждали, что вот- знает о махинациях со спиртом, 
вот грянет гром. Но все прошло он избавился без труда, 
тихо и гладко. i — Вот что, Гайдученко, ты о

Благодаря чуткости Василия моих делах слишком много 
Степановича мы неплохо прово- знаешь. Увольняйся по собствен- 
дим время. Приезжают наши ному желанию, а то найду при- 
участковые работники, напри- чину и выгоню, — заявил ему 
мер, из поселка Новостройка Мишустин.
Лысенок или Макаров из посел- Подумал, подумал Гайдучен- 
ка Луговое за медикаментами, ко и уволился, 
им выдается и спирт. А чтобы И техника - осей е н а т о р а 
он в пути не испортился, ста- П. Шершнева, и конюха И. Ка
раемся пустит^ь его в -дело, на ме- зуль Василий Степанович тоже 
сте. Летом после «возлияний» вынудил уволиться. Так же по
спим в березовой роще около ступил и с П. П. Вставским. 
ветучастка, а зимой 
сумеет.

В Комитете 18 государств

кто где Мне до глубины души обид
но, что у других начальники — 

А  как же списывается израс- известные личности, о них пн- 
ходованная жидкость? Василий шут в газетах, изучают их опыт, 
Степанович большой мастер на а наш опыт — Василия Степано- 
это. Берет лист бумаги и пишет вича и мой — в Молчановском 
акт. Так поступил он в прошлом районе затирают, 
году. Списал за один присест Видя такую несправедли- 
один килограмм спирта, как вость, я взялся за перо. Думаю, 
израсходованный на снятие ка- что после этого в районе нас за- 
рантина со свиней в совхозе метят, и нашим талантам дадут 
■«Молчановский», хотя там не по- нужную оценку.
¥ребовалось и одного грамма. А  Письмо Н. П. Веснина подго- 
что касается подписей, которые товил к печати Н. СТЕПИЧЕВ:

САМАРИНСКАЯ ОСОБАЯ
Помните слова песни:

Я не хочу судьбу иную.
Мне ни на что не променять
Ту заводскую проходную.
Что в люди вывела меня.
Главный бухгалтер Асинов- 

ского мясокомбината Андрей 
Варфоломеевич Самарин не вос
пел проходную предприятия. Но 
ему тоже не хочется ее менять. 
Правда, по другим мотивам, чем 
у героя кинофильма.

Утомительный бухгалтерский 
труд Андрей Варфоломеевич 
разнообразит «физической за
рядкой». Это пеший моцион по 
твердо установленному маршру
ту— проходная, цех, проходная, 
квартира.

Зашел он в цех, спросил у ис
полняющей обязанности мастера 
колбасного цеха К. В. Мальги
ной. как идут дела, и ка'к бы 
между прочим добавил:

— Свешай-ка-мне 15 кило
граммов колбасы в ассортимен
те.

Мальгина поняла без коммен
тариев. Это значит, что главный 
бухгалтер захотел полакомиться 
всеми сортами колбасы; краков
ской, ветчино-рубленой, киев
ской, докторской и другой.

— А  кому фактуровать? — 
робко спросила было Мальгина, 
но, взглянув на нахмуренные 
брови финансового стража, капи
тулировала.

Завернутая в белоснежный 
халат «колбаса в ассортименте» 
с помощью экспедитора Секисо- 
ва перекочевала из склада в 
проходную.

Андрей. Варфоломеевич про
должал «зарядку», но несколько 
отклонился от установленного 
маршрута.

У проходной он заметил лю
дей в синих шинелях.

— Что за колбаса? — спро
сили они у вахтера, развернув 
сверток.

— Самаринская.
— Это что, у вас появился 

новый сорт?
— Да нет, это очередной дар 

нашему главному бухгалтеру.
Андрей Варфоломеевич не 

явился в проходную за колба
сой. Припертый улйками, он < 
придумал новый ход:

— Я же просил только три 
килограмма. Это они подсунули 
столько в порядке подхалимства.
И когда мы покончим с .этим по
зорным пережитком?

Нет, Андрею Варфоломеевичу 
никак не хочется менять про
ходную., Но расстаться с ней 
ему все-таки придется.

В. БУНЬКОВ.

После выступления газеты 
„Красное знамя“

„Банкетный финиш"
Под таким заголовком р 

№ 270 газеты «Красное знамя»
16 ноября 1962 года был опуб
ликован фельетон о злоупотреб
лениях служебным положением 
директора Пышкино-Троицкого 
маслозавода А. Н. Нестерчу-

Управление мясной и^молоч- 
ной промышленности совнархоза 
сообщило редакции, что А. Н. 
Нестерчук с работы снят.

На старшего бухгалтера мас
лозавода Л. Е. Селиванова на
ложено административное взы
скание.

ЖЕНЕВА, 7 декабря. (ТАСС). 
Участники пленарного заседания 
Комитета 18 государств по разору
жению сегодня закончили общую 
дискуссию по вопросу о прекраще
нии ядерных испытаний и одобри
ли доклад Комитета Генеральной 
Ассамблее ООН о результатах ра
боты Комитета в соответствии с 
резолюцией Генеральной Ассам
блеи от ‘6 ноября 1962 года.

Представитель Мексики П. Нер
ва зачитал заявление от имени 
8 нейтралистских государств, вновь 
подтвердивших внесенный ими ме
морандум.

Нейтралистские государства вы
разили пожелание, чтобы в доклад 
Комитета Генеральной Ассамблее 
было бы включено изложение пред
ложений и соображений _^делегации 
этих стран в целях содействия Ко
митету.

Бразильский представитель де 
Араужо поддержал резолюцию Ге
неральной Ассамблеи, предлагаю
щую прекратить все ядерные испьь 
тания не позднее 1 января 1963

Делегат Чехословакии К. Курка

указал на необходимость добивать
ся принципиального и окончатель
ного решения проблемы и не до
вольствоваться половинчатым или 
частичным решением, которое ос
тавило бы открытой дверь для про
должения гонки ядерного вооруже
ния. Он высказал мне^ние, что 
единственный правильный путь — 
это остаться на компромиссной ба
зе меморандума 8 нейтралистских 
государств.

Делегат Италии Ф. Кавалетти за
щищал п.озицию и предложения за
падных держав по вопросу прекра
щения ядерных испытаний.

Представитель ОАР Эз Зайят за
явил, что его страна твердо остает
ся на позиции, изложенной в мемо
рандуме 8 нейтралистских госу
дарств. . .

Представитель Советского Союза 
С. К. Царапкин подвел итоги об
щей дискуссии в Комитете по воп
росу о прекращении ядерных испы
таний, еще раз разъяснив позицию 
Советского правительства в этом 
вопросе.

Советское правительство, сказал 
советский делегат, решительно

В ПОЛИТИЧЕСКОМ  КО М ИТЕТЕ
■ НЬЮ-ЙОРК, 8 декабря. Коррес

пондент ТАСС В. Петрусенко пе
редает; „

Политический комитет Генераль
ной Ассамблеи : ООН продолжал 
вчера обсуждение доклада Комите
та ООН по использованию космиче
ского пространства в мирных це
лях. 19 делегаций уже высказали 
свои соображения по . поводу этого 
документа. Как видно из даскус- 
сии, позиция Советского Союза, 
требующего разработать основные 
правовые принципы деятельности 
государств по исследованию и ис
пользованию космоса в мирных це
лях, приобретает широкую поддер
жку, Делегаты подчеркивают необ
ходимость заложить правовую ос
нову Деятельности в космосе, что 
способствовало бы как расширению 
сотрудничества в этой области, 
так и укреплению всеобщего мира 
и безопасности.

Чехословацкий делегат Гаек 
указал, что сам факт внесения Ан
глией 4-г® декабря проекта декла
рации принципов деятельности го
сударств по освоению и использо
ванию космоса свидетельствует, 
что западные державы вынужде
ны отказаться от своей прежней 
позиции и перейти к обсуждению 
проблемы по существу.

Представители Индии, Украины, 
Пакистана, Монголии отмечали 
положительное значение соглаше
ния между Академией наук СССР 
и НАСА и выражали надежду, что 
это соглашение с успехом будет 
претворено в жизнь.

Представители некоторых других 
стран обратили внимание на то, что 
заверения, данные представителем 
США в том, что Соединенные Шта
ты не намерены использовать кос
мос в военных целях и выводить 
на орбиту оружие массового унич
тожения, не соответствуют сообще
ниям американской печати о том, 
что в нынешнем десятилетии Сое
диненные Штаты намерены израс
ходовать- десятки миллиардов дол
ларов на «военную космическую 
гонку». Делегаты указывали, что 
если США действительно хотят 
сотрудничества в мирном использо
вании космоса, то они не должны 
распространять гонку вооружения 
на космос, превращать космос в 
арену холодной войны. Все высту
павшие подчеркивали, что Органи
зация Объединенных Наций долж
на сыграть важную направляющую 
роль в объединении усилий всех 
государств по использованию кос
мического пространства только в 
мирных целях.

.требует запрещения всех испыта
ний ядерного оружия во всех сре
дах без исключения: в атмосфере, 
под водой, под землей и в космиче
ском пространстве.

В ходе работы Комитета 18-ти 
в Женеве, сказал далее С. К. Ца
рапкин, выяснилось, что пока что 
нет никаких признаков готовности 
западных держав искать соглаше
ния на взаимоприемлемой основе.

Делегации Соединенных Штатов 
и Англии, как особенно ярко пока
зало последнее заседание Комите
та 18-ти, пытаются всю работу Ко
митета свести к бесплодной пропа
гандистской полемике.

Западные державы фактически 
отклоняют все то разумное, что по
вышает эффективность контроля, 
продолжал представитель СССР. 
Их интересует не такой контроль, 
который действительно нужен для 
соблюдения соглашеЦия о прекра
щении испытаний ядерного ору
жия, а только обязательная инспек
ция, которая открывает широкие 
возможности для шпионажа и раз
ведки.

Если мы будем действовать с 
сознанием великой ответственно
сти, лежащей на ядерных держа
вах, то путь к соглашению открыт.

Что касается Советского Союза, 
то он будет с неослабевающей энер
гией добиваться взаимоприемлемо
го решения вопроса о прекращении 
всех испытаний ядерного оружия. 
Наряду с этим Советский Союз счи
тает, что с 1 января 1963 года 
должны быть прекращены де-факто 
все испытания ядерного оружия, 
включая и подземные.

Дело за западными державами. 
Дело зависит от них.

После перерыва на пленарном 
заседании Комитета выступил пред
ставитель СШ А А. Дин. Он повто
рил свою старую позицию об обя
зательной инспекции и междуна
родном контроле.

На этом закончилась общая дис
куссия по вопросу о прекращении 
испытаний ядерного оружия.

Одобренный сегодня на пленар
ном заседании Комитета доклад о 
результатах его работы будет на
правлен Генеральной Ассамблее 
ООН за подписями двух сопредсе
дателей Комитета.

По своему характеру этот док
лад носит чисто формальный ха
рактер.

Свободу народу 
Анголы!

НЬЮ-ЙОРК, 8 декабря. Коррес
пондент ТАСС Л. Пономарев пере
дает: На пленарных заседаниях Ге
неральная Ассамблея продолжает 
обсуждение доклада подкомитета 
по расследованию положения в Ан
голе. На вчерашнем утреннем за
седании выступили представители 
Центральной Африканской Респуб
лики, Филиппин, Украинской ССР, 
Объединенной Арабской Республи
ки, Мали, Болгарии, Марокко и 
Югославии. Делегаты гневно осуж
дали кровавые репрессии порту
гальского правительства против на
рода Анголы. Они единодушно при
зывали Организацию Объединен
ных Наций скорее принять меры 
для того, чтобы народ Анголы по
лучил свободу и независимость.
' Представитель Украинской ССР 
Л. Е. Кизя подчеркнул, что если 
португальское правительство по- 
прежнему будет отказываться сот
рудничать с Организацией Объеди
ненных Наций, то в соответствии 
с Уставом ООН к нему необходимо

применить предусмотренные санк
ции. Генеральная Ассамблея, ска
зал он, должна рекомендовать всем 
государствам в качестве самой 
срочной меры воздержаться от пре
доставления помощи Португалии, 
особенно от поставок оружия.

Делегат Мали Кулибали говорил 
о том, что Организация Объеди
ненных Наций больше не может 
терпеть салазаровскую тиранию 
над африканскими народами, нахо
дящимися под игом Португалии. 
Он выразил благодарность прави
тельствам, оказывающим помощь 
национально-освободительному дви
жению Анголы, и гневно осудил 
страны, снабжающие Португалию 
оружием.

Делегат Филиппин предложил 
послать специального представите
ля генерального секретаря ООН; в 
Анголу для расследования на ме
сте, так как португальское прави
тельство отказывается сотрудни
чать с подкомитетом Генеральной 
Ассамблеи.

Виновников произвола к ответу!
ЛЕОПОЛЬДВИЛЬ, 7 декабря. 

Корреспондент ТАСС Г. Федяшин 
передает; Сегодня палата предста
вителей Республики Конго одобри
ла интерпелляцию оппозиции, тре
бующую вывести из состава прави
тельства Адулы министра юсти
ции Уерегемере за многочисленные 
случаи нарушения законности и 
необоснованные аресты депутатов 
парламента и других политических 
деятелей. За отставку Уерегемере 
проголосовало 76 из 84 депутатов, 
принимавших участие в голосова
нии.

Под единодушные аплодисменты 
палата утвердила доклад специаль
ной парламентской комиссии, .соз
данной в связи с предложением

Уерегемере лишить парламентской 
неприкосновенности и привлечь к 
суду «за организацию заговора пре
тив безопасности государства» ру
ководителя партии Национальное 
движение Конго, бывшего министра 
внутренних дел Кристофа Гбенье. 
Комиссия,, установила беспочвен
ность предъявленных министром 
юстиции обвинений и подчеркнула, 
что арест Гбенье и других задер
жанных по этому «делу» депута
тов был незаконным.

Выступив сразу после голосова
ния, Гбенье заявил, что правитель
ство своей политикой , полностью 
дискредитировало себя, и потребо
вал его отставки.

«Союз ради прогресса» 
существует лишь на бумаге

С А Л А З А Р  У Г Р О Ж А Е Т

ИЗВЕЩЕНИЯ

10 дёкабря, в 7 часов вечера, в 
Доме ученых состоится занятие 
народного университета литерату
ры, театрального искусства и кино 
по теме; «Театр и современность». 
Читает тов. Рогавин В. 3. (г. Моек- 
ва)

11 декабря, в 7 часов вечера, в 
корпусе № 10 ТПИ (г. Томск, про
спект имени Ленина, 2, аудитория 
228) — занятие факультета элек
троники и автоматики народного 
университета науки и техники по те
ме: «Электронные вычислительные 
машины и кибернетика». Читает 
доцент Разин В. М. Будет, органи
зована экскурсия в лаборатории

математических машин и счетноре
шающих устройств.

11 декабря, в 10 часов утра, в 
Доме политического просвещения
(г. Томск, Кооперативный пере

улок, 5) проводится семинар заве
дующих кабинетами политического 
просвещения и председателей мето
дических советов.

12 декабря, в 2 часа дня там 
же — семинар всех руководителей 
политшкол и кружков г. Томска по 
теме: «Об улучшении партийного 
руководства ■ промышленностью, 
строительством и сельским хозяй
ством» (по материалам ноябрьско
го Пленума ЦК КПСС).

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 9 декаб
ря по Томской области. ожидается

ПОГОДА
снег, метель, ветер южный, 10— 
15 метров в секунду, температура

томский ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

9 декабря, днем —
«Безупречная репутация», 

вечером — «Шельменко-денщик».
Начало спектаклей: дневного — 

в 12 час., вечернего — в 7 час. 30 
мин.

в  КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный ' кинотеатр 

«Октябрь». 9 декабря. Голубой зал. 
«Опасный возраст» — 9-30, 11-15, 
1, 2-45, 4-30, 6-15, 8 , 9-45, 10-20. 
10 декабря— «Неуловимый Ян» — 
9,' 10-30, 12, 1-30, 3, 4-30, 6 , 7-30, 
9, 10-30. Дети до 16 лет не допу
скаются. Киножурнал «Рассказ о 
золотой богине» (о чемпионате ми
ра по футболу в Чили). Зеленый 
зал. 9 декабря — «Опасный воз
раст» — 9, 10-45, 12-30, 2-15, 4, 
5-45, 7-30, 9-15. На удлиненном се
ансе в 9-15 демонстрируется фильм 
«По черной тропе». 10 декабря — 
«Сумасшедший поневоле» — 9, 
10-55, 12-50, 2-45, 4-40, 6-35, 8-30, 
10-25.

НЬЮ-ИРРК, 8 декабря. (ТАСС). 
Португалия никогда не согласится 
с идеей предоставления независи
мости своим заморским территори
ям (т. е. колониям. — Ред.), заявил 
премьер-министр Португалии Са
лазар в интервью, опубликованном 
в Лисабоне. Португалия, сказал 
он, «без колебания бросит все свои

Кинотеатр имени М. Горького. 
9 декабря. Щирокоэкранный зал — 
«Сумасшедший поневоле» —  9,
10-50, 12-45, 2-40, 4-35, 6-30, 8-25, 
10-20. Большой зал — «Неулови
мый Ян» —  9, 10-35, 12-15, 1-55, 
3-35, 5-15, 6-55, 8-35, 10-20. Дети 
до 16 лет не допускаются. На удли
ненном сеансе в 8-35 демонстри
руется фильм «Набат мира». 10 де
кабря. Широкоэкранный зал — «У  
смерти свое лицо» —  9-40, 11-15,
12-50, 2-25, 4, 5-35, 7-10, 8-45,
10-20. Большой зал — «Тяжелая 
расплата» —  10, 12, 2, 4, 6, 8, 10.

Кинотеатр детского зрителя. 
9 декабря. «Новые похождения Ко
та в сапогах» —  9-30, 11-15, 1.
2- 45. «Сказание о любви» — 4-30, 
6-25, 8-20, 10-15. 10 декабря — 
«Новые похождения Кота в сапо
гах» —  10, 11-45, 1-30. «Сказание 
о лю бви ».—  3-10, 5-10, 7-05, 9.

Кинотеатр Имени И. Черных,
9 декабря. Большой зал — «Дни 
любви» — 9-20, 11-15, 1-10, 3-05; 
5, 6-55, 8-50,-10-45. Дети до 16 
лет не допускаются. Малый зал— 
«Когда поют соловьи» — 11, 12-40, 
4, 5-40, 7-20, 9, 10,40. Для детей 
—  «Любой ценой» —  9-20, 2-20.
10 декабр1Я — Большой зал. — 
«Дни любви»' —  9-20, 11-15, 1-10,
3- 05, 5, 6-55, 8-50, 10-45. Малый 
зал —  «Опасный возраст» — 11, 
12-40, 4, 5-40, 7-20, 9, 10-40. Для 
детей — «Полосатый рейс» — 
9-20, 2-20. ,

Дом офицеров. 9 декабря — 
«Рокко и его братья» (вторая се-

силы на подавление любого восста
ния или мятежа». Как передает 
корреспондент агентства Ассоши- 
эйтед Пресс из Лисабона, в тече
ние последних нескольких недель 
из Португалии на заморские терри
тории были отправлены крупные 
контингенты войск.

рия) — 4, 6, 8 , 10.
Дом культуры завода «Томка- 

бель» — «Джамиля» — 2-30, 6-05. 
«Ловийса» — 4-20, 8. 10 декабря. 
— «Ошибка профессора Хегера» — 
4-15, 6 , 7-45, 9-45.

Дом культуры энергетиков. 9 де
кабря — «Кащей бессмертный» — 
в 3 часа. «Мой маленький друг» — 
5, 7.

Клуб железнодорожников стан
ции Томск-П. 9 декабря — «Ошиб
ка профессора Хегера» — 4-30,
6-20. 8-10, 10.

РИО-де-ЖАНЕЙРО, 8 декабря. 
(ТАСС). «Латиноамериканские го
сударства находятся в положении 
больного, которому делают влива
ние крови в одну руку, беря ее из 
другой», — заявил в интервью raj 
зете «Жорнал до Бразил» бывший 
президент Бразилии сенатор Жусе- 
лино Кубичек. Он подверг резкой 
критике американскую программу 
«союз ради прогресса». «Я считаю, 
— сказал Кубичек, — что до тех 
пор, пока не будет достигнуто взаи
мопонимание по вопросу цен на ла
тиноамериканскую продукцию на 
рынке США, «союз ради прогрес
са» будет оставаться лишь про
граммой на бумаге».

Осуждая американскую торго
вую политику в Латинской Амери
ке, Кубичек отметил, что за период 
с 1954 по 1962 год только за счет 
сокращения цен на одно лишь кофе 
Бразилия потеряла 500 миллионов 
долларов.

Бразильский сенатор осудил да
лее рекомендации Международного 
валютного фонда. «Следует напом
нить, — указал он, — что в стра
нах, которые приняли экономиче
ские и финансовые планы, реко
мендованные Международным ва
лютным фондом, происходило 
стремительное сокращение нацио
нального дохода».

Неудача за неудачей
НЬЮ-ЙОРК, 7 декабря. (ТАСС). 

Как сообщает агентство ЮПИ, вче
ра закончилась неудачей попытка 
Соединенных Штатов запустить 
ракету «Титан-2», которая взор
валась в воздухе через две минуты

десять секунд после старта.
Несколькими часами раньше та

кая же неудача постигла запуск 
новой ракеты «Поларис А-3», ко
торая уклонилась от курса и была 
взорвана в воздухе.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Воскресенье, 9 декабря
16.00. Для школьников. «Юные 

годы Чайковского». 16.40. Для де
тей. Киноповесть «Бей, барабан!». 
18.00. Для молодежи. «Спортивная 
страница». 18.15. Беседа «К ново
му рубежу». (Постановление Пле
нума ЦК КПСС о развитии эконо
мики СССР и перестройке партий
ного руководства народным хозяй
ством). 18.30. «Рассказываем о но
вом фильме». 19.00. Концертная 
программа. 20.00. «От Москвы до 
окраин». Обозрение телевизионных 
новостей. 20.15. Киноповесть «Обы
кновенная история». 21.15. По 
страницам произведений музыкаль
ной классики. Балет Адана «Кор
сар»

Экспериментально-производствен
ным мастерским Томского политех
нического института требуются; то
кари всех разрядов, фрезеровщикщ 
шлифовщик-универсал, опытный 
модельщик. Оплата труда повре
менно-премиальная. Здесь же тре
буются: мастер и учебный мастер 
на слесарные участки, техник-элек- 
тромеханик на электроэразацион- 
ный станок 4А722 и кладовщик в 
материально-технический склад.

Здесь же продаются материалы- 
неликвиды.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 2, комната 117.

2 — 1
Тресту очистки требуются трак

тористы-бульдозеристы.
Обращаться: г. Томск, улица 

Карташова, 47. 3 — 1
Томской конторе связи требуют

ся; почтальоны, доставщики теле
грамм, столяры, дворник.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 93, отдел кадров.

2 — 1
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§ ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ '
о имени В. В. Куйбышева \
о объявляет, что в пятницу, 21 декабря, в 11 час. утра, в 157-й  ̂
а аудитории главного корпуса университета состоится ^
g ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ Е
□ В. М. Дорош на тему; «Определение ниобия и тантала в бед-
□ ных рудах и продуктах их переработки» на соискание ученой 
о степени кандидата химических наук.
D С диссертацией можно ознакомиться в научной библиотеке 
и ТГУ.
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Базарно-рыночному управлению, 
требуются на постоянную работу 
рабочие по уборке рынков.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В. И. Ленина, 4.

2 — 1
Управлению пожарной охраны 

требуются шоферы всех классов н 
пожарные.

Обращаться: г. Томск; площадь 
имени В. И. Ленина, 13.

Сибирскому физико-техническо
му институту на постоянную рабо
ту требуются: инженеры, лаборант 
(знакомый с холодной, обработкой 
металла), заведующий хозяйством, 
машинистка, грузчики, уборщицы, 
дворник, электрик.

Обращаться; г. Томск, площадь 
Революции, 1, в канцелярию, с 3-х 
до 5 час.

Томскому областному управле
нию связи требуются на постоян
ную работу бухгалтеры-ревизоры.

Обращаться: г. Томск, улица 
Крылова, 21, телефон 45-94.

2 —  1

Научно-исследовательский ин
ститут при. Томском политехниче
ском^ институте приглашает на ра
боту: технолога по холодной обра
ботке металлов, электротехника, 
квалифицированную машинистку, 
заведующего материальным скла
дом.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина, 2-а, корпус 11, от
дел кадров.

______________________________ 4 — 1
Томский университет продает; 

коммутатор, бензозаправочную ко
лонку, контрольный измеритель 
УДУ-2, крошку мраморную, двер
ные и оконные приборы, овчинные 
тулупы.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Ленина, 36, телефон 39-43.

2 — 1

Гр-н Букреев Анатолий Григорье
вич, проживающий в г. Томске, ули
ца Урицкого, 13. возбуждает дело о 
расторжении брака с гр-ксж Букрее
вой Любовью Васильевной, прожи
вающей в г. Томске, улица Карла 
Маркса, 85.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде г. Томска.

Гр-ка Доминова Александра Ми
хайловна, проживающая в г, Томске, 
улица Мельничная, 75, возбуждает 
дело о расторжении брака с гр-ном 
Доминовым Анатолием Хабибуллино- 
вичем, проживающим в г. Томске, 
поселок Черемошники, улица Проф
союзная, 5.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде г, Томска,

Гр-ка Деева Виленина Никифоров
на, пронсивающая в г. Томске, улица 
Пушкина, 29, возбуждает дело о рас
торжении брака с гр-ном Деевым 
Константином Денисовичем, прожи
вающим в г. Томске, переулок Кли
нический, 2-а.

Дело будет рассматриваться в вм  
родном суде г, Томска.
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